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Во вторник, 8 мая, Саратовский национальный иссле-
довательский государственный университет имени 
Н.Г. Чернышевского и Саратовский государственный 
медицинский университет имени В.И. Разумовского 
провели митинг, посвящённый 73-й годовщине со Дня 
Победы. У Мемориала памяти погибших в Великой  
Отечественной войне собрались ветераны, преподава-
тели, студенты двух университетов.

Открыл митинг председа-
тель Совета ветеранов СГУ, 
заведующий кафедрой физики 
твёрдого тела Д.А. Усанов. Он 
напомнил, что в первые годы вой- 
ны студенты и преподаватели 
университета вместе с ректо-
ром Д.И. Лучининым ушли на 
фронт добровольцами: многие 
не вернулись, сам Даниил Ива-
нович погиб в первые месяцы 
боевых действий. «Сегодня 
среди нас наши сограждане, 
те, кого называют “дети войны”. 
Это живые свидетели Великой 
Отечественной войны, которые 
передают память о том време-

ни новым поколениям», – про-
должил Дмитрий Александро-
вич. Он рассказал участникам 
митинга о большой работе, ко-
торую провёл Совет ветеранов 
СГУ – издании книги «Детство, 
опалённое войной». Это сбор-
ник, в котором сотрудники уни-
верситета через истории своих 
юных лет, через воспоминания 
о родных, близких, друзьях вос-
станавливают картины 1941–
1945 годов.

К собравшимся обратился 
ректор Саратовского универси-
тета А.Н. Чумаченко. «Уважа-
емые коллеги, преподаватели, 

сотрудники, ветераны, студенты 
СГМУ и СГУ! Сегодня тот осо-
бенный день, когда нас объеди-
няют не только общая история и 
доброе соседство, но и общий 
подвиг наших коллег, которые 
отдали жизни в Великой Отече-
ственной войне». Алексей Нико-
лаевич подчеркнул, что из двух 
университетов на фронт ушли 
сотни студентов и преподава-
телей. Многие из них погибли. 
Ректор СГУ рассказал о про-
рывных исследованиях, которые 
совершали те, кто остался в уни-
верситете: математики разраба-
тывали проекты по гидро- и аэ-
родинамике, физики занимались 
созданием оптических приборов 
и ручных гранат, химики изго-
тавливали составы зажигатель-
ной смеси. Благодаря усилиям 
геологов в Саратовской области 
было открыто месторождение 
газа. Студенты и преподаватели 
работали в колхозах и совхозах. 
«Мы должны помнить высокую 

цену, которую заплатила наша 
страна за Победу. Мы должны 
помнить боль утрат и великую 
радость Победы и передать эту 
память поколениям! С Днём По-
беды!» – завершил выступление 
А.Н. Чумаченко.

Ректор Саратовского государ-
ственного медицинского универ-
ситета В.М. Попков в своём вы-
ступлении напомнил об именах 
героев, тех, кто сложил голову на 
полях сражений и чьи имена вы-
биты на обелиске в университет-
ском городке. 

Председатель Саратовской 
областной организации Профес-
сионального союза работников 
народного образования и науки 
Российской Федерации Н.Н. Ти-
мофеев поздравил участников 
митинга с праздником 9 Мая, ко-
торый символизирует непобеди-
мую мощь и глубокую печаль о 
тех людях, которые отдали жиз-
ни, чтобы будущие поколения 
могли жить в мире.

Ветеран боевых действий, за-
ведующий кафедрой мобилизаци-
онной подготовки здравоохране-
ния и медицины катастроф СГМУ 
С.А. Сидельников поведал о вкла-
де саратовских медиков в Победу: 
в регионе работали 36 госпиталей, 
в которых проходили лечение по-
рядка 700 тысяч раненых.

После минуты молчания 
участники митинга возложили 
цветы к Мемориалу памяти по-
гибших в Великой Отечествен-
ной войне.

Программу традиционного 
мероприятия продолжил кон-
церт, подготовленный Студен-
ческим клубом СГУ и артистами 
СГМУ. Для собравшихся работа-
ла полевая кухня.

Одновременно с концертом 
на территории кампуса состоя-
лась легкоатлетическая эстафе-
та для спортсменов двух вузов. 
В дружеском соревновании по-
бедил Саратовский университет.

Алина РЫХЛОВА

Памяти сражавшихся в Великой Отечественной войне 

СТАРТ  
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ВЫПУСКНИКОВ:
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развития»
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РЕСПУБЛИКИ  
КОРЕЯ В СГУ:
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партнёрских отношений
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«Чардым» приглашает  
в новый сезон
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СТУДЕНТКА  
ИФКИС  

ВЫИГРАЛА 
МИРОВОЙ  

ТУРНИР  
ПО ТЕННИСУ 

Саратовская теннисист-
ка, студентка 3 курса ИФКиС 
СГУ Валерия Соловьёва 
стала победительницей на 
турнире мировой серии ITF в 
Италии.

Напарницей спортсменки 
стала теннисистка из Герма-
нии Анна Зайя. В финале они 
со счётом 7:5, 6:3 переиграли 
французско-словацкую пару 
Манон Арканьйоли / Шанталь 
Скамлова. В полуфинале 
победительницы оказались 
сильнее Кристины Дину (Ру-
мыния) и Квирин Лемуан (Не-
дерланды) – 6:2, 6:2.

Турнир проводился со 2 
по 8 апреля в итальянском 
городе Санта-Маргерита-ди-
Пула. Призовой фонд состя-
заний составил 25 тысяч дол-
ларов США.

10 АПРЕЛЯ

УЧЁНЫЕ СГУ – ПОБЕДИТЕЛИ  
КОНКУРСА РНФ 2018 ГОДА

Стали известны имена победителей конкурса Рос-
сийского научного фонда 2018 года «Проведение фун-
даментальных научных исследований и поисковых на-
учных исследований отдельными научными группами». 
От Саратовского университета грантополучателями 
стали шесть учёных.

А.В. Маркин, доцент кафедры общей и неорганиче-
ской химии, представил на конкурс проект «Системы 
для анализа биожидкостей на основе спектроскопии 
гигантского комбинационного рассеяния света». 

Доцент кафедры физиологии человека и животных 
Е.Г. Борисова получила финансирование на исследова-
ние «Оптические технологии ранней диагностики рака 
желудка». 

Фонд поддержал мирового лидера лазерной физики, 
приглашённого в СГУ эксперта Э.У. Рафаилова, с раз-
работкой «Лазерная стимуляция и контроль дренажной 
функции мозга для предупреждения и лечения интракра-
ниальных геморрагий в первые дни после рождения». 

Эксперты также оценили труд доцента кафе-
дры инноватики на базе АО «Нефтемаш» – Сапкон  
Д.Н. Браташова, в центре его внимания – детектирова-
ние и сортировка объектов в кровотоке с целью филь-
трации его от компонент систем адресной доставки ле-
карств и поиска редких диагностических объектов.

Учёные гуманитарного направления также вошли 
в число победителей. Заведующий кафедрой истории 
Древнего мира, руководитель Института археологии и 
культурного наследия С.Ю. Монахов прошёл конкурс-
ный отбор с проектом «Греческие амфоры (VII–II вв. до 
н.э.) с северных берегов Понта: создание музейных ка-
талогов и электронной базы данных (APE)». 

Декан факультета психолого-педагогического и спе-
циального образования Р.М. Шамионов стал обладате-
лем гранта для работы над психологическими механиз-
мами и факторами социальной активности молодёжи.

6 АПРЕЛЯ 10 АПРЕЛЯ

СТУДЕНТКИ ФНБМТ – 
ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЫ 

ВСЕРОССИЙСКОЙ ОЛИМПИАДЫ
С 3 по 5 апреля на базе Казанского наци-

онального исследовательского университета 
имени А.Н. Туполева состоялся третий заклю-
чительный этап Всероссийской студенческой 
олимпиады «Системы качества». Студентки 
ФНБМТ впервые одержали в ней победу.

Для участия в финале в Казань приехали 
25 сборных из Москвы, Санкт-Петербурга, Ря-
зани, Тамбова, Чебоксар, Сургута, Королёва, 
Томска, Тулы, Саратова, Казани. Саратов-
ский университет на олимпиаде представля-
ли студентки, обучающиеся по направлению 
«Управление качеством»: четверокурсницы 
Ирина Табакова и Светлана Воробьёва, а так-
же третьекурсница Елена Демедюк.

По итогам личного первенства студентка 
ФНБМТ Ирина Табакова стала победителем, 
а Елена Демедюк – обладателем второго ме-
ста Всероссийской олимпиады «Системы ка-
чества». Победителей и призёров наградили 
дипломами и памятными призами, руково-
дителям команд вручили благодарственные 
письма.

Подготовили команду старший преподава-
тель кафедры материаловедения, техноло-
гии и управления качеством С.А. Винокурова 
и ассистент этой кафедры В.А. Соловьёва в 
рамках деятельности научного объединения 
студентов и аспирантов «Кружок качества».

СГУ ПРОВЁЛ 
ТЕСТИРОВАНИЕ  

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ 
«ШКОЛЫ МОЛОДЫХ 

УПРАВЛЕНЦЕВ»
В XII корпусе СГУ прошло психоло-

гическое тестирование 162 участни-
ков отборочного этапа конкурса «Шко-
ла молодых управленцев» – проекта 
Правительства Саратовской области,  
созданного по инициативе губернатора 
В.В. Радаева.

По словам декана факультета психоло-
гии Л.Н. Аксеновской, тестирование – это 
психологическая оценка управленческого 
потенциала участников. Она ведётся по 
7 параметрам, в число которых входят 
лидерские качества, целеустремлённость, 
стрессоустойчивость, организаторские 
способности, коммуникабельность, кре-
ативность, стремление к самосовершен-
ствованию. 

«На каждый из параметров наши экс-
перты подбирали тесты, которые под-
готовлены разными специалистами. На-
пример, тест на оценку лидерских качеств 
разработан на нашем факультете», – рас-
сказала о заданиях Людмила Николаевна.

От Саратовского университета в от-
борочном туре участвуют трое сотруд-
ников: О.В. Астахов, В.Д. Орехова и 
Д.М. Соколова. 
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АКТИВИСТЫ СТУДСОВЕТА  
ПОБЫВАЛИ В УНИВЕРСИТЕТСКОЙ  

ОБСЕРВАТОРИИ 
Активисты Совета студентов и аспирантов Саратовского 

университета сходили на экскурсию в обсерваторию СГУ. 
Темой астрономии и космоса заинтересовались представи-
тели разных направлений подготовки: на экскурсии побыва-
ли физики, лингвисты, биологи и филологи.

Об истории создания обсерватории гостям расска-
зал заведующий кафедрой метеорологии и климатологии  
М.Б. Богданов. 

Приборы и телескопы были для собравшихся в откры-
том доступе – с их помощью в СГУ наблюдали первые 
спутники. Особенно посетителей обсерватории заинтере-
совала вековая астрономическая труба и образцы метео-
ритов. Каждый смог подержать в руках осколок космоса – 
метеорит «Саратов».

В финале экскурсии Михаил Борисович привлёк вни-
мание студентов к вопросам изменения климата, затронув 
периоды потепления и похолодания. Он также остановился 
на климатической системе Земли. Лекция получилась увле-
кательной – у слушателей было множество вопросов к экс-
перту, на которые он с удовольствием ответил.

Гости обсерватории тепло поблагодарили Михаила Бори-
совича за интересный рассказ и предложили чаще устраи-
вать подобные встречи.
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ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ  
РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ  
МЕГАГРАНТОВ В 2017 ГОДУ

5 апреля в Минобрнауки России состоялся Совет по 
грантам Правительства Российской Федерации для госу-
дарственной поддержки научных исследований, прово-
димых под руководством ведущих учёных в российских 
образовательных организациях высшего образования, 
научных учреждениях, подведомственных Федерально-
му агентству научных организаций, и государственных 
научных центрах Российской Федерации.

С докладом об итогах реализации программы мега-
грантов в 2017 году на заседании выступила глава Ми-
нобрнауки России О.Ю. Васильева.

«Мы завершили 6-й конкурс на проведение мегагран-
тов, определили 35 победителей – это ведущие учёные 
из 12 стран мира, которые уже приступили к реализации 
своих проектов в 28 научных и образовательных орга-
низациях. В 2017 году у нас реализовано 107 проектов. 
На реализацию этих проектов из федерального бюджета 
было направлено более 1 миллиарда рублей. Дополни-
тельно к этой сумме – уже из внебюджетных источников – 
было привлечено ещё 1,2 миллиарда. Это важно, так как 
показывает заинтересованность и внимание государства 
и общества к тем результатам, которые получают наши 
молодые учёные», – сказала О.Ю. Васильева.

Напомним, что в конце прошлого года Саратовский 
университет снова стал обладателем мегагранта Прави-
тельства России для господдержки научных исследова-
ний. Гранты выделяются на проведение научных иссле-
дований в течение трёх лет (2018–2020 годы).
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УЧЁНЫЕ СГУ ВСТРЕТИЛИСЬ 
С РЕДАКТОРОМ ЖУРНАЛА 

NATURE RESEARCH 
13 апреля региональный выпускающий ре-

дактор журнала Nature Research Барт Вербек 
прочёл для учёных СГУ лекцию, посвящённую 
работе издания. Во время встречи он дал прак-
тические советы по написанию и оформлению 
статей, рассказал о взаимодействии авторов, 
редакторов и референтов.

Доктор Вербек начал выступление с общей 
информации об издательстве Springer Nature. 
Три года назад оно появилось в результате 
слияния двух издательств: Springer и Macmillan 
Publishers Limited, куда вошла Nature Publishing 
Group. Сегодня Springer Nature включает раз-
личные бренды, и Nature Research – один из 
них. Помимо непосредственного выпуска жур-
налов, издательство предлагает широкий пере-
чень услуг и сервисов для учёных.

Барт Вербек перечислил ключевые запросы 
редакции: исследование должно быть прорыв-
ным – делать значительный шаг вперёд в по-
нимании научной задачи. Статья должна быть 
интересна и доступна широкой аудитории: «Не 
гоняйтесь за ссылками, уделите должное внима-
ние вашему тексту, вашему языку», – советует 
доктор Вербек. Важно, чтобы рукопись представ-
ляла собой целостную историю, была выверена 
с точки зрения терминологии. «Это должна быть 
ваша лучшая работа», – подчеркнул гость СГУ. 

Доктор Вербек подчеркнул, что редакция 
всегда идёт навстречу авторам, чьи работы 
приняты к публикации, и готова оказывать им 
помощь в подготовке печатной версии рукописи.

13 АПРЕЛЯ
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17 АПРЕЛЯ

21 АПРЕЛЯ

27 АПРЕЛЯ

«СГУЩЁНКА» –  
ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА  
«УНИВЕРСИТИ – 2018»  

С 19 по 22 апреля в Москве в образовательном 
центре «Благосфера» прошёл заключительный 
этап фестиваля «Вместе медиа», включающий 
подведение итогов конкурса студенческих редак-
ций «УниверСити – 2018».

Студенческий медиапроект Саратовского уни-
верситета «СГУщёнка» участвовал в этом твор-
ческом состязании второй раз. 6 работ авторов 
вошли в шорт-лист конкурса по 4 номинациям.  
В финале редакцию представляли главный ре-
дактор журнала, магистрантка Института фило-
логии и журналистики Александра Дьякова, вы-
пускающий редактор, магистрантка ИФиЖ Елена 
Кривицкая, и корреспонденты, студентки ИФиЖ 
Дария Булышева и Александра Фомина.

В первой номинации «Лучшее сообщество в 
социальных сетях и мессенджерах» «СГУщёнка» 
заняла 1-е место, обойдя коллег из Волгограда, 
Новосибирска, Перми и Санкт-Петербурга. Лон-
грид «Филология – классная штука, но сложная», 
подготовленный Александрой Дьяковой, стал по-
бедителем в номинации «Развлекательная про-
грамма: мультимедиа». «Художественно-публи-
цистическая программа: мультимедиа» принесла 
в копилку «СГУщёнки» 2-е место за мультимедий-
ный проект от главного редактора «Как смотреть 
“Матильду”».

В УНИВЕРСИТЕТЕ  
ПРОШЛИ ДНИ ГЕРМАНИИ 

Открытие ежегодного международного проекта 
«Дни Германии в СГУ» состоялось 17 апреля. Его 
организатором выступило Управление междуна-
родного сотрудничества и интернационализации 
совместно с факультетами, институтами и структур-
ными подразделениями университета.

Участников приветствовал начальник управ-
ления Д.Н. Конаков. «Сегодня мы открываем оче-
редной комплекс мероприятий в рамках Дней Гер-
мании. Наша область имеет крепкие исторические 
немецкие корни, СГУ осуществляет тесную связь 
с научными и образовательными университетами 
Германии, и этот фестиваль будет способствовать 
продолжению этого взаимодействия», – отметил 
Дмитрий Николаевич.

Со словами приветствия также обратился пред-
ставитель Свободного университета Берлина (Freie 
Universität Berlin) в Москве Тобиас Стюдеманн.

Марафон открылся работой круглого стола «Рос-
сия и Германия: диалог в эпоху глобализации». 
Кроме того, в программу фестиваля вошли лекция 
представителя Freie Universität Berlin Тобиаса Стю-
деманна на тему «Магистерские и аспирантские 
программы Freie Universität Berlin», межвузовский 
фестиваль немецкой сказки «Wunderland» и меж-
вузовский городской квест «По следам немцев По-
волжья».

СТУДКЛУБ ПОДВЁЛ  
ИТОГИ РАБОТЫ ЗА ГОД 

В пятницу, 27 апреля, на итоговом концерте  Студклуб 
наградил победителей конкурса культурно-массовой ра-
боты за 2017/2018 год в номинациях «Лучший факультет/
институт» и «Лучший культсектор».

Награждение культсекторов стало волнующим момен-
том. Директор Студенческого клуба СГУ М.А. Пинхасик 
подчеркнул, что от умения культсекторов правильно рас-
пределить силы всей команды зависит успех универси-
тетской «Студенческой весны» и других масштабных фе-
стивалей и праздников. Третье место в номинации заняла 
Ирина Хламова, магистрантка механико-математического 
факультета. На второй строчке в списке лидеров – биолог 
Сергей Мищенко. Диплом первой степени получила сту-
дентка 3 курса ИИиМО Дарья Костанян.

Призы лучшим факультетам и институтам вручила про-
ректор по среднему профессиональному образованию и 
социальной работе О.Е. Нестерова. Ольга Евгеньевна по-
благодарила за упорный труд всех организаторов и участ-
ников смотра-конкурса «Студенческая весна». Она обра-
тилась к ним с пожеланием: «Хочется, чтобы этот конкурс, 
нужный и полезный, продолжался ещё много-много лет».

За творческую работу на протяжении всего учебного 
года третье место разделили социологический и экономи-
ческий факультеты. Диплом II степени Ольга Евгеньевна 
вручила юридическому факультету. Приз за первое место 
получил Институт истории и международных отношений. 
Гран-при завоевал Институт филологии и журналистики.

А.Н. ЧУМАЧЕНКО ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В XI  
СЪЕЗДЕ РОССИЙСКОГО СОЮЗА РЕКТОРОВ
26 апреля на базе Санкт-Петербургского политехнического уни-

верситета Петра Великого прошёл XI съезд Российского союза 
ректоров. На съезде обсудили вопросы развития единого обра-
зовательного пространства, построения стратегии научно-техно-
логического развития России, взаимодействия университетов со 
школами и обществом, международные аспекты деятельности 
российских университетов.

Участниками съезда стали около 600 ректоров и президентов 
университетов России и разных стран мира. Саратовский универ-
ситет на форуме представляли ректор А.Н. Чумаченко и президент 
Л.Ю. Коссович.

На пленарном заседании съезда выступил Президент Россий-
ской Федерации В.В. Путин. Он подчеркнул необходимость «со-
временных подходов к формированию единого образовательного 
пространства». «Сегодня требования времени, тенденции в эко-
номике, науке, на рынке труда таковы, что у молодых людей долж-
на быть возможность выстраивать собственные образовательные 
траектории, получать, интегрировать знания и навыки из разных 
областей, а для этого нам, конечно, нужно снимать границы меж-
ду разными уровнями системы образования. То есть одарённый 
школьник, например, сможет проходить вузовскую программу, 
участвовать в исследованиях наряду с аспирантами, а студент 
колледжа – осваивать курсы прикладного бакалавриата», – сказал 
В.В. Путин.

Президент Российского Союза ректоров, ректор МГУ В.А. Са-
довничий в своём выступлении подробно остановился на том, что 
сегодня представляет собой российская система высшего обра-
зования.

О традициях и опыте подготовки талантливых детей при веду-
щих вузах на съезде также говорила министр образования и науки 
Российской Федерации О.Ю. Васильева. 

24 АПРЕЛЯ

Ф
О

ТО
 В

И
КТО

Р
И

И
 В

И
КТО

РО
ВО

Й

Ф
О

ТО
 П

РЕ
С

С
-С

ЛУ
Ж

БЫ
 М

И
Н

О
БР

Н
АУ

КИ
 Р

Ф

1 МАЯ

ПЕРВОМАЙСКОЕ ШЕСТВИЕ ОБЪЕДИНИЛО 
СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ СГУ 

1 мая в центре Саратова прошло праздничное ше-
ствие в честь Праздника Весны и Труда. В нём приняли 
участие порядка 20 тысяч человек.

Делегацию Саратовского университета возглавили 
проректор по научно-исследовательской работе А.А. Ко-
роновский, проректор по учебно-организационной и вос-
питательной работе И.Г. Малинский и проректор по сред-
нему профессиональному образованию и социальной 
работе О.Е. Нестерова. Вместе со студентами праздник 
разделили руководители молодёжных организаций вуза: 
начальник Управления организации воспитательной ра-
боты со студентами А.В. Головченко, председатель Объ-
единённого совета обучающихся СГУ Г. Болотов, пред-
седатель Совета студентов и аспирантов В. Фёдоров и 
председатель Профсоюза студентов СГУ О. Такунова.

Многотысячную колонну украшали сотни флагов Рос-
сии, области, а также вузов и профсоюзных организаций. 
Студенты СГУ проявили большую активность, ответ-
ственно подготовившись к празднику: делегацию легко 
было узнать по многочисленным флагам и одежде с сим-
воликой вуза. Колонны людей прошли по проспекту Ки-
рова и остановились на площадке около консерватории.

26 АПРЕЛЯ

В СГУ СОСТОЯЛСЯ СЕМИНАР,  
ПРИУРОЧЕННЫЙ КО ДНЮ  

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ  
СОБСТВЕННОСТИ

Во вторник, 24 апреля, в 503 аудитории X корпу-
са состоялся семинар, приуроченный к празднова-
нию Международного дня интеллектуальной соб-
ственности. Мероприятие привлекло работников 
сферы патентных услуг и изобретателей из вузов 
и научных центров. В президиум вошли начальник 
Управления научной деятельности О.И. Моска-
ленко, начальник Управления по инновационной 
деятельности А.Ю. Тихонова, руководитель Цен-
тра патентных услуг Н.В. Романова и руководи-
тель Центра поддержки инноваций Е.А. Салдина.

А.Ю. Тихонова обратилась к коллегам, отметив, 
что День интеллектуальной собственности подчёр-
кивает значение инноваций: «Все продукты иннова-
ционной деятельности имеют для каждого из нас 
большое значение. Я поздравляю вас с большим 
праздником!». Алла Юрьевна также пожелала со-
бравшимся плодотворной и интересной работы. 

В этом году темой Международного дня интел-
лектуальной собственности стало участие женщин 
в инновационной и интеллектуальной деятельности. 

Семинар, приуроченный к Международному 
дню интеллектуальной собственности, – тради-
ционное мероприятие, после которого были под-
ведены итоги школьного конкурса «Школьный 
патент – шаг в будущее» и организована серия 
мастер-классов.
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В рамках визита в регион корейской делегации в Саратов-
ской областной научной библиотеке состоялась встреча 
с Генеральным консулом Посольства Республики Ко-
рея в Российской Федерации господином Ким Се Уном. 
В мероприятии приняли участие ректор А.Н. Чумаченко, 
министр образования Саратовской области И.В. Седова, 
начальник УМСиИ Д.Н. Конаков и студенты СГУ.

Открылась встреча показом 
фильма «Корея». Перед про-
смотром киноленты ведущая 
подчеркнула, что история ос-
нована на реальных событиях. 
Картина повествует о решении 
руководства Северной и Южной 
Кореи объединить сборные ко-
манды по настольному теннису 
для участия в чемпионате мира 
в японском городе Тибе.

Фильм произвёл большое 
впечатление на зрителей. Смо-

тревшие отметили, что он был 
наполнен сильными эмоциями: 
борьбой, настоящей дружбой, 
возникшей вопреки разному 
менталитету и предрассудкам, 
любовью, которой было не суж-
дено сбыться. Дух соперниче-
ства можно было почувствовать 
на протяжении всего фильма.

Картина позволила в полной 
мере осознать масштаб дра-
мы в отношениях между дву-
мя странами. Вопреки ссорам, 

размолвкам, недопониманию 
между спортсменами с севера 
и юга, они всё же находят силы 
преодолеть барьеры и стать 
сильнейшей командой, объеди-
нённой настоящей дружбой.

После просмотра зрителям 
была предоставлена возмож-
ность поделиться своими впе-
чатлениями. Они рассказали, 
что фильм помог им больше 
узнать о трудных отношениях 
двух стран и заставил о многом 
задуматься. К концу картины у 
некоторых студентов на глазах 
выступили слёзы.

После просмотра также состо-
ялась викторина, в ходе которой 
присутствующим задавали во-
просы, связанные с экономикой, 
географией, спортом и внешней 
политикой. Например, спрашива-
ли, какова численность населения 

или сколько километров составля-
ет площадь государства. За пра-
вильные ответы студенты получа-
ли призы от гостей.  

После окончания викторины 
слово было предоставлено го-
сподину Ким Се Уну: «Хочу вы-
разить слова благодарности в 
адрес правительства, ректора 
СГУ и руководства библиотеки 
за организацию мероприятия. 
Если бы я знал, что здесь столь-
ко заинтересованных людей, то 
приехал бы в Саратов раньше. 
На встрече с ректором Саратов-
ского университета мы обсуди-
ли  возможное продолжение и 
расширение наших партнёрских 
отношений. И я надеюсь, что у 
студентов, которые здесь при-
сутствуют, будет возможность по-
сетить Республику Корея, чтобы 
изучить её культуру».

А.Н. Чумаченко выразил на-
дежду на то, что эта встреча ста-
нет не последней. «Надеюсь, 
что мы сможем показать нашим 
корейским друзьям университет 
ближе и рассказать о нём подроб-
нее. Главное, что есть заинтере-
сованность в продолжении этих 
контактов. На встрече в СГУ мы 
говорили о возможностях обмена 
преподавателями, студентами и 
создания совместного центра. На-
метились перспективы сотрудни-
чества. У нас уже есть три догово-
ра с Республикой Корея. Я думаю, 
что это партнёрство продолжится. 
Возможно, те студенты, которые 
находятся сейчас в зале, смогут 
посетить её в качестве участников 
программы обмена между наши-
ми вузами», –  подытожил Алексей 
Николаевич.

Александра ЕЛИСЕЕВА
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Делегация Посольства Республики Корея в СГУ
Саратовский университет посетила делегация Посольства Республи-
ки Корея. Визит состоялся 6 апреля. В состав делегации вошли Ге-
неральный консул Посольства Республики Корея в Российской Фе-
дерации господин Ким Се Ун, первый секретарь Посольства Чонг Чи 
Вон и сотрудница Посольства (переводчик) Ян Дживон. Иностранные 
дипломаты прибыли в Саратов для детального знакомства с регио-
ном, деятельностью университета и проведения мероприятий, наце-
ленных на укрепление связей с сообществом этнических корейцев, 
проживающих в регионе.

На официальной встрече с руковод-
ством университета присутствовали  ми-
нистр образования Саратовской области 
И.В. Седова, представители администра-
ции СГУ и Управления международного 
сотрудничества и интернационализации.

Беседа с иностранными  партнёрами 
началась с рассказа об истории станов-
ления и развития университета. Как отме-
тил ректор СГУ профессор А.Н. Чумачен-
ко, вуз стал последним императорским 
университетом России, в следующем 
году ему исполняется 110 лет. «В настоя-
щий момент СГУ является одним из веду-
щих вузов страны по различным направ-
лениям. Восемь лет назад он получил 
статус национального исследователь-
ского университета. У нас обучается 20 
тысяч студентов», – поделился с гостями 
Алексей Николаевич. Ректор рассказал 
гостям о  серьёзной подготовке студентов 
в Саратовском университете, отмеченной 
победами на конкурсах и олимпиадах 
российского и международного уровней. 

Алексей Николаевич подчеркнул, что вуз 
ведёт активную научную исследователь-
скую деятельность и обширную работу по 
реализации грантов.

«У нас обучаются студенты более чем 
из многих стран. Наша область и вуз со-
трудничают с Республикой Корея в эко-
номической и научной сферах. Надеем-
ся, что ваш визит будет способствовать 
развитию этого партнёрства и налажива-
нию конструктивного диалога между об-
разовательными учреждениями наших 
стран», – добавил Алексей Николаевич.

В свою очередь господин Ким Се Ун 
выразил благодарность руководству вуза 
за радушный приём и рассказ о более 
чем вековой истории Императорского Ни-
колаевского университета.

«Первый визит нашей делегации в 
Саратов состоялся в марте этого года 
на экономический форум. Мы снова 
здесь, чтобы обсудить сотрудничество 
не только в области экономики, но и в 
сфере образования, а также работе с 

соотечественниками. В аспекте россий-
ско-корейских отношений сегодня наше 
взаимодействие развивается в разных 
плоскостях. Образовательные и научные 
обмены осуществляются с вузами Санкт-
Петербурга, Москвы, Астрахани, Дальне-
го Востока. После нашего визита в Сара-
тов мы планируем рассказать о вашем 
вузе у себя на Родине, чтобы как можно 
больше людей знали о Саратовском уни-
верситете», – подчеркнул гость.

Ким Се Ун интересовался перечнем 
иностранных языков, изучаемых в вузе, об-
разовательными программами гуманитар-
ного профиля и программами по обмену.

«Надеюсь, наш приезд будет способ-
ствовать сотрудничеству и активному 
взаимодействию между странами», – до-
бавил господин Ким Се Ун.

Более детально вопросы международ-
ной деятельности, студенческого и педа-
гогического обмена осветил начальник 
УМСиИ Д.Н. Конаков. «У нас заключены 
договоры с более чем 50 странами со 
всех уголков мира. С Кореей на данный 
момент осуществляется научное взаи-
модействие в рамках трёх договоров.  
В связи с этим хотелось бы вывести наше 
сотрудничество на более высокий уро-
вень», – отметил Дмитрий Николаевич.

Проректор по учебно-методической 
работе Е.Г. Елина рассказала о програм-
мах по изучению русского языка ино-
странными студентами.

«По сравнению с другими провинци-
альными городами России в Саратове 
самый чистый литературный язык. Если 
ваши студенты захотят изучать класси-
ческий русский язык, приглашаем вас 
в наш университет на обучение. У нас 
накоплен большой опыт в этом направ-
лении. Одной из его составляющих яв-
ляются Летние школы для иностранных 
студентов, где они могут не только изу-
чать язык, но и знакомиться с культурой 
нашей страны», – подчеркнула Елена 
Генриховна.

Для более подробного знакомства с 
жизнью вуза представители Посольства 
посетили Музей истории СГУ. Его ди-
ректор Г.Н. Боус провела обзорную экс-
курсию по экспозициям, посвящённым 
первому ректору В.И. Разумовскому, жиз-
ни вуза в военные годы, деятельности 
стройотрядов, Н.И. Вавилову, который в 
своё время работал в Саратовском уни-
верситете. Присутствующие ознакоми-
лись с макетом студенческого городка и 
галереей портретов ректоров, руководив-
ших университетом в разные годы.

Напоследок господин Ким Се Ун 
оставил запись в Книге почётных гостей 
СГУ, где выразил пожелание тесного 
взаимодействия между вузами двух 
стран, которое в дальнейшем внесёт 
свой вклад в развитие российско-корей-
ских отношений.

Инна ГЕРАСИМОВА
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Студенты СГУ встретились с Генкосулом Республики Корея
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В гостях у СГУ представители  
Оксфордского Российского Фонда
13 апреля в Саратовском университете с визитом по-
бывала делегация Оксфордского Российского фонда.  
В её состав вошли попечители Фонда – Алистер Таллок 
и профессор Оксфордского университета Джон Найтин-
гейл, а также глава Представительства ОРФ в России 
А.Л. Сергиевская. Целью визита стало знакомство с об-
разовательными направлениями гуманитарного про-
филя, реализующимися в СГУ, и обсуждение новых со-
вместных проектов.

Первым пунктом программы 
иностранных делегатов стало по-
сещение X корпуса Саратовского 
университета, где они встретились 
с руководством вуза. 

Ректор СГУ профессор А.Н. Чу-
маченко рассказал гостям о де-
ятельности Саратовского уни-
верситета. «С 2008 года наш 
университет стал ещё более за-
метен на международной арене, 
сейчас у нас обучается свыше 
1000 иностранных студентов, вуз 
входит в ведущие мировые рей-
тинги, такие как “QS” и “The Times”. 
Уверен, что в этом есть заслуга и 
нашего с вами взаимодействия», – 
отметил Алексей Николаевич.

В свою очередь Алистер 
Таллок подчеркнул искреннюю 
заинтересованность коллег в 
партнёрстве с Саратовским уни-
верситетом: «Ваш вуз – один из 
самых активных участников про-
грамм фонда. Гуманитарные на-
уки – это важная часть образо-
вательной системы, и мы будем 
рады простимулировать развитие 
этой области». Гость предложил 
представителям образовательных 
подразделений выбрать те на-
правления, которые можно было 

бы развить в рамках двусторон-
него сотрудничества. Продолжил 
тему Джон Найтингейл. «В наше 
время установление таких контак-
тов на уровне студенческого обме-
на, образовательных связей очень 
важно. Мы рады, что можем взаи-
модействовать в области гумани-
тарных наук с вашим вузом. Наши 
выпускники-гуманитарии идут ра-
ботать в политику, юриспруденцию 
и другие сферы. А ваши студенты, 
представляющие фонд, способ-
ствуют развитию будущего Рос-
сии. Помогая студентам СГУ, мы 
помогаем всему миру», – отметил 
Найтингейл.

Проректор по учебно-методи-
ческой работе Е.Г. Елина расска-
зала о гуманитарной направлен-
ности образовательного процесса 
в СГУ. «Наши гуманитарии очень 
востребованы: мы видим их в по-
литике, культуре, образовании и 
даже сфере естественных наук. 
Думаю, это происходит потому, 
что в основе гуманитарных наук 
лежит коммуникация. Это то, что 
всегда востребовано. Нашим 
психологам, политологам, соци-
ологам, историкам, филологам 
мы даём современную коммуни-

кативную базу. Поэтому так важ-
ны встречи и дискуссии, которые 
проходят на площадках, поддер-
живаемых Оксфордским Россий-
ским фондом».

Говоря о будущих совместных 
проектах, Елена Генриховна пред-
ложила организацию стажировок 
студентов продолжительностью 
в семестр и открытие локальной 
сетевой программы обучения. 
«Мы могли бы подготовить этот 
дистанционный образовательный 
проект», – добавила Е.Г. Елина.

Глава Представительства Ок-
сфордского Российского фонда в 
РФ А.Л. Сергиевская рассказала о 
российском отделении: «Мы рабо-
таем со стипендиатами не только 
в рамках конкурса. Нам интерес-
но, насколько эта практика полез-

на самим преподавателям, важна 
для их роста и развития». Она 
рассказала о работе школ фонда, 
которые позволяют студентам в 
течение 5–6 дней проходить об-
учение и тесно общаться друг с 
другом на профессиональные 
темы. По её словам, сила этих фо-
румов – в их междисциплинарном  
характере.

Координатор ОРФ в СГУ Д.С. 
Аткарская напомнила собрав-
шимся, что на данный момент в 
нашем университете стипендии 
получают 144 студента: «Все 
стипендиаты очень активные и 
принимают участие не только в 
самой программе и школах, но 
и организации мероприятий, ко-
торые проходят в вузе под эги-
дой ОРФ», – поделилась Дарья 

Сергеевна. Алла Леонидовна 
вручила Д.С. Аткарской грамоту 
за многолетнее плодотворное со-
трудничество.

Вторым пунктом рабочей про-
граммы стала встреча с деканами 
факультетов, директорами инсти-
тутов и кураторами фонда в обра-
зовательных подразделениях СГУ. 
В процессе дискуссии участники 
могли обсудить возможные на-
правления сотрудничества, такие 
как стажировки, поддержка инди-
видуальных занятий со студента-
ми, участие в школах и конферен-
циях фонда.

В день визита делегации так-
же состоялась торжественная 
церемония вручения сертифика-
тов стипендиатам фонда.

Инна ГЕРАСИМОВА

Заседание областного Совета молодых учёных
18 апреля в Саратовском университете состоялось рас-
ширенное заседание областного Совета молодых учё-
ных. Его участниками стали представители Саратов-
ской областной организации Профсоюза работников 
народного образования и науки РФ, руководства СГУ, 
Профкома работников СГУ, молодые учёные саратов-
ских вузов.

Председатель областного Со-
вета молодых учёных, доцент ка-
федры «Техническая механика и 
детали машин» Института элек-
тронной техники и машиностро-
ения СГТУ И.В. Злобина при-
ветствовала участников встречи. 
Она ознакомила всех с повест-
кой дня и рассказала о деятель-
ности совета. «Наша структура 
была создана два года назад для 
рассмотрения и решения возни-
кающих проблем и вопросов у 
представителей молодёжной на-
уки. Эти вопросы касаются каж-
дого из присутствующих», – ска-
зала Ирина Владимировна. Она 
поблагодарила руководство СГУ 
за предоставленную площадку и 
возможность встретиться с науч-
но-педагогической молодёжью.

К словам приветствия присо-
единилась заместитель предсе-
дателя областной организации 
профсоюза Г.Н. Попова: «Мо-
лодое педагогическое движе-
ние набирает силу, и мы поду-
мали, что необходимо оказать 
поддержку нашей молодёжи, 
имеющей желание совершен-
ствоваться в педагогической 
деятельности». Она пожелала 
участникам встречи активности, 
устремлённости в будущее и 
уверенности.

Проректор по учебно-мето-
дической работе СГУ Е.Г. Елина 
отметила тенденцию сближе-
ния научной, образовательной 
и профсоюзной деятельности. 
«В этом году мы в шестой раз 
проводили научно-образова-
тельный фестиваль “Неделя 
педагогического образования”. 
Это уникальная площадка, где 
собираются студенты – буду-
щие педагоги, преподаватели 
университета, школьные учите-
ля и директора школ. Начиная 
с прошлого года, мы проводим 
его совместно с Саратовской 
областной организацией Проф-
союза работников народного 
образования и науки России. 
Профсоюзная организация даёт 
представление о том, к кому 
могут обратиться молодые учё-
ные, педагоги в решении тех 
или иных проблем, – рассказала 
проректор. – Наш университет в 
последние годы продолжает на-
ходить новые формы диалога с 
профсоюзами. Мне кажется, что 
это очень продуктивный путь, и 
мы хотели бы привлечь к этому 
сотрудничеству всех, кто начи-
нает свою научную педагогиче-
скую карьеру».

По словам Елены Генрихов-
ны, тем, кто стоит сегодня за ка-

федрой, приходится нелегко, так 
как мы живём в эпоху перемен, 
и ни один физик или математик 
не в состоянии рассчитать про-
гнозы на будущее. Е.Г. Елина 
говорила о новых ФГОС 3++, за-
тронула процесс переподготов-
ки и повышения квалификации 
молодых педагогов и сотрудни-
ков вузов в связи с введением 
профессиональных стандартов.

Начальник Управления науч-
ной деятельности СГУ О.И. Мо-
скаленко представила доклад об 
исследованиях молодых учёных 
вуза. В своём сообщении Ольга 
Игоревна осветила те конкурсы, 
в которых могут принять участие 
исследователи, такие как конкур-
сы Минобрнауки России, РНФ, 
РФФИ. Особое внимание она 
уделила конкурсу мегагрантов, 
победителем которого Саратов-
ский университет становился 
уже трижды, благодаря чему в 

вузе были открыты лаборатории 
«Метаматериалы», «Дистанци-
онные управляемые системы 
для тераностики» и лаборатория 
биомедицинской фотоакустики.

Председатель Профкома 
работников СГУ Н.Н. Филатов 
рассказал о той социальной 
поддержке, которую представ-
ляет профком своим членам, в 
частности работающей моло-
дёжи. Речь шла о социальных 
выплатах, предоставлении пу-
тёвок с 20-процентной скидкой 
в санатории и базы отдыха, 
экскурсионных маршрутах для 
сотрудников, компенсации при 
посещении спортивных и куль-
турных учреждений.

Тему продолжила главный 
специалист областного комите-
та Профсоюза народного обра-
зования и науки О.Н. Помазенко. 
Ольга Николаевна говорила об 
основных задачах профсоюза, в 

числе которых одной из ключе-
вых значится работа с молодё-
жью. Она также затронула эко-
номическую ситуацию в стране, 
формирование госбюджета и 
другие вопросы. «Мы планируем 
развивать деятельность Совета 
молодых учёных и надеемся, 
что профсоюз будет организато-
ром новых дискуссионных пло-
щадок», – добавила спикер.

После официальных до-
кладов участники заседания 
смогли обсудить интересующие 
вопросы, касающиеся взаимо-
действия Совета молодых учё-
ных и областного профсоюза.

Завершилось мероприятие 
экскурсией по университетскому 
городку, в рамках которой участ-
ники побывали в Музее истории 
СГУ и лаборатории «Дистанци-
онные управляемые системы 
для тераностики».

Инна ГЕРАСИМОВА
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VI Международная научная конференция «Социальное 
неравенство современности: новая реальность научно-
го осмысления», в которой традиционно участвуют все 
гуманитарные подразделения университета, прошла в 
СГУ 13 апреля.

Ведущим пленарного засе-
дания, которое было проведено 
в XII корпусе, выступил декан 
социологического факульте-
та, профессор С.Г. Ивченков. 
Он заявил, что в этом году к 
представителям гуманитарных 
наук присоединились геогра-
фы. Кроме российских учёных 
участие в конференции при-
няли коллеги из Белоруссии, 
Казахстана и Ирака. Россия 
была представлена докладами 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Архангельска, Казани, Самары, 
Астрахани, Волгограда, Улья-
новска, Нижнего Новгорода, 
Новосибирска, Читы, а также из 
20 организаций Саратова и Са-
ратовской области.

С приветственным словом 
к преподавательской и студен-
ческой аудитории обратился 
проректор по научно-исследо-
вательской работе, профессор 
А.А. Короновский. «Конферен-
ция гуманитарных факультетов 
стала по-настоящему знаковой 

для университета. Обмен знани-
ями между учёными даёт свои 
плоды, которые мы отчётливо 
видим: каждый год растёт число 
участников и организаций, ко-
торые хотят поделиться своим 
профессиональным опытом», – 
подчеркнул Алексей Алексан-
дрович. Он пожелал участникам 
удачи и поблагодарил организа-
торов конференции.

Первым с докладом выступил 
профессор кафедры отечествен-
ной истории и историографии 
А.П. Мякшев. Он предложил 
коллегам порассуждать об эт-
нических аспектах социального 
неравенства в обществе риска. 
Анатолий Павлович рассказал о 
причинах исторического фатализ-
ма и абсолютного триумфа либе-
рализма в некоторых странах.

Своими наблюдениями за 
причинами роста проблем со-
циального неравенства по-
делилась декан юридическо-
го факультета, профессор 
Г.Н. Комкова. Она отметила, что 

нарушение принципов равен-
ства и справедливости стано-
вится особенно ощутимым во 
времена финансового кризиса. 
Как утверждает Галина Нико-
лаевна, не всегда государство 
способно принять меры для 
действительно справедливого 
перераспределения благ между 
населением. Г.Н. Комкова назва-
ла ряд методов, которые позво-
лили бы урегулировать обще-
ственные конфликты, связанные 
с социальным неравенством.

Профессор кафедры социо-
логии регионов Я.А. Никифоров 
рассказал о ключевых разно-
гласиях русской и европейской 
социологических традиций в 
понимании социальной спра-
ведливости в исторической 
перспективе. Главное для за-
падных социологов – обоснова-
ние и легитимация социальной 
справедливости существующего 
социального неравенства, для 
отечественных мыслителей – 
выработка и продвижение соци-
ального идеала справедливого 
общества в парадигме соборно-
сти и коллективизма.

О социальном неравенстве с 
точки зрения психологии расска-
зала декан факультета психоло-
гии Л.Н. Аксеновская. Опираясь 
на социально-психологические 
исследования европейских и 
северо-американских учёных, 
Людмила Николаевна, сдела-
ла акцент на том, что социаль-
ное неравенство укоренилось в 
обществе благодаря склонности 
людей оправдывать жестокость 
и несправедливое отношение 
различными предрассудками.

Тему семейной иерархии 
и обусловленных им комму-
никативных рисков затронула 
профессор кафедры русского 
языка, речевой коммуникации 
и русского как иностранного 
А.Н. Байкулова. Профессор ка-
федры менеджмента и марке-
тинга Н.С. Землянухина объяс-
нила, как можно использовать 
социально-экономические льго-
ты населения для сокращения 
неравенства в России. Профес-
сор кафедры теологии и религи-
оведения В.П. Рожков выступил 
с докладом «Геополитические 
измерения социального нера-

венства в современном мире». 
Декан факультета иностранных 
языков и лингводидактики про-
фессор Р.З. Назарова и доцент 
кафедры английского языка 
и методики его преподавания 
Г.А. Никитина обсудили вопро-
сы рекламы на межкультурном 
уровне. Заведующая кафе-
дрой коррекционной педагогики 
Ю.В. Селиванова рассказала 
о том, как осуществляется ин-
клюзивное образование детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья в региональных усло-
виях.

После того как были заслу-
шаны доклады пленарного за-
седания, работа конференции 
продолжилась в 18 тематиче-
ских секциях на гуманитарных 
факультетах и институтах СГУ. 

Конференция проходила в ат-
мосфере творческой дискуссии, 
товарищества, обсуждения важ-
ных для всех присутствующих 
вопросов. По итогам мероприя-
тия будет опубликован сборник 
статей, в который войдут докла-
ды участников. 

По материалам www.sgu.ru
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Социальное неравенство современности

Образование в провинции: традиции и новации
Научно-педагогический форум «Образование в провинции: традиции 
и новации» состоялся 16 апреля в Балашовском институте Саратов-
ского университета. Конференцию посвятили  85-летию института.

Участники обсуждали вопросы профес-
сиональной деятельности учителя ново-
го типа и делились практическим опытом. 
Задачами форума стали укрепление про-
фессионального взаимодействия и нефор-
мальное общение между специалистами в 
области современного образования.

География научного мероприятия до-
статочно обширна. Его участниками стали 
учёные Саратовского университета, вузов 
Москвы, Рязани, Коломны, руководители 
органов образования, образовательных 
организаций и педагогические работники 
Балашовского, Аркадакского, Калининско-
го, Ртищевского и других районов области, 
представители социозащитных учрежде-
ний, студенты.

Пленарное заседание открыла дирек-
тор БИ СГУ А.В. Шатилова. Алла Вале-
рьевна коротко рассказала об истории и 
современном развитии института, отме-
тила, что коллектив делает всё для со-
хранения и укрепления своих позиций в 
пространстве российской высшей школы. 
Положительные результаты работы во 
многом связаны с тем, что образователь-
ная система филиала органически встро-
ена в образовательную систему головного 
вуза. Институт тесно взаимодействует с 
региональными работодателями, органа-
ми власти, общественностью.

Форум приветствовала проректор 
по учебно-методической работе СГУ 

Е.Г. Елина, которая поделилась своими 
мыслями о проблемах высшего педагоги-
ческого образования в провинции и об от-
дельных аспектах подготовки учителя на 
современном этапе.

Заместитель главы администрации 
Балашовского муниципального района по 
социальным вопросам, выпускник БИ СГУ 
2008 года О.А. Дубовенко отметил важ-
ность форума как уникальной творческой 
площадки для представителей професси-
онального сообщества. По его мнению, 
эти встречи дают возможность более тес-
ного сотрудничества власти и образова-
тельных учреждений.

Пленарное заседание продолжилось 
выступлением профессора Института ино-
странных языков Рязанского государствен-
ного университета имени С.А. Есенина 
А.Г. Голодова, поделившегося воспоминани-
ями об иноязычном образовании в Балашов-
ском педагогическом институте 1970–1980-х 
годов. Начальник Управления образования 
администрации Балашовского муниципаль-
ного района В.В. Шатковская рассказала об 
особенностях профессиональной деятель-
ности педагога в провинции.

Заведующая кафедрой методологии 
образования СГУ Е.А. Александрова пред-
ставила материал о сложностях взаимодей-
ствия молодого педагога и родителей. Заве-
дующая кафедрой социальной педагогики 
Государственного социально-гуманитарно-

го университета (Коломна) М.А. Ерофеева 
рассказала о результатах исследования 
гендерных трансформаций учащейся моло-
дёжи мегаполиса и провинции.

Завершили пленарное заседание вы-
ступления заведующей кафедрой педаго-
гики СГУ Е.И. Балакиревой, презентовав-
шей Центр поддержки одарённых детей 
СГУ, и заведующей кафедрой русского 
языка и литературы БИ СГУ М.Р. Шумари-
ной, проанализировавшей плюсы и мину-
сы образования в провинции.

Во второй половине дня в рамках фо-
рума работали пять дискуссионных пло-
щадок: «Проблемы непрерывного эколо-
гического образования в современных 
социокультурных условиях», «Сохранение 
и укрепление здоровья детей – проблема 

школы или семьи?», «Информационные 
технологии в образовании: взгляд вуза и 
взгляд школы», «Педагогическая профес-
сия глазами молодых», «Деструктивное 
поведение в образовательной среде: ри-
ски, факторы, пути решения проблемы», в 
работе которых приняли активное участие 
не только специалисты, но и студенты Ба-
лашовского института.

По отзывам участников научно-педа-
гогического форума, обсуждаемые в ходе 
дискуссий вопросы были актуальными, 
вызвали живой интерес у представителей 
высшей школы, педагогов системы обще-
го образования и студентов педагогиче-
ских специальностей.

По материалам Балашовского  
института СГУ 
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Профессор кафедры аналитической химии и химической экологии Р.К. Чернова отме-
чает в мае круглую дату. Она заведовала кафедрой с 1970-х годов по 2012 год, была 
деканом химического факультета. Римма Кузьминична – член-корреспондент РАЕН, 
член научного Совета РАН по аналитической химии, Заслуженный деятель науки 
России, Почётный профессор СГУ. Человек с неиссякаемой энергией, влюблённый в 
своё дело. В чём секрет успеха?

– Вы родились в Смолен-
ске, но в 1951 году Ваша се-
мья переехала в Саратов. По-
чему именно в этот город?

– Я родилась в семье вра-
чей. Родители окончили Смо-
ленский государственный ме-
дицинский институт, работали 
по назначению в Чувашии. А в 
1941 году началась Великая От-
ечественная война. Родители 
оказались в передовых частях 
нашей армии. Прошли всю во-
йну, мама после Победы верну-
лась в Смоленск, папа дошёл 
до Австрии. В 1951 году его, как 
военнослужащего, перевели в 
Саратов. Жили в общежитии на 
Аткарской, в 16-метровке вчет-
вером: каждый уму-
дрялся заниматься 
своим делом. С тех 
пор я могу работать 
в любых услови-
ях. Лишь бы была 
идея. 

Во время войны 
я была с бабушкой 
и дедушкой. Мы 
оказались в тяжё-
лых условиях не-
мецкой оккупации. 
Бабушка до войны работала 
учительницей младших клас-
сов. Я помню, спрашивала её: 
«Бабушка, а что нужно, чтобы 
быть учителем?». Она отве-
чала: «Нужно, Риммочка, лю-
бить детей!». Я тогда не очень 
это понимала. А позже глубо-
ко осознала её слова. Я очень 
люблю студентов: это молодые 
люди, они прекрасны, у них есть 
будущее! 

– Вы видели, как меняются 
поколения молодёжи. Сегод-
ня Вам интересно со студен-
тами?

– Интересно! Сейчас заме-
чаю, что со студентами мало 
говорят по душам. Иногда воз-
никает спонтанный разговор с 
кем-нибудь из молодёжи, и я 
замечаю, что ребята с удоволь-
ствием откликаются, они гото-
вы беседовать. Ребят, которые 
занимаются научной работой, 
мы называем «кафедральными 
детьми»… Тут уж всё обсудишь, 
и как работу сделать, и что та-
кое правила хорошего тона, и 
какой культурой должен обла-
дать выпускник Саратовского 
университета. Иногда и поруга-
ешь немного. 

Безусловно, все мы – про-
дукты своей эпохи. Ещё Пуш-
кин писал: «Здравствуй племя, 
младое, незнакомое». Однако в 
душе у каждого есть позитивное 
начало, и до него можно досту-
чаться. Поэтому я, как моя ба-
бушка, люблю молодёжь.

– Вы из семьи 
врачей, почему 
Вы выбрали хи-
мию, а не медици-
ну?

– Тут всё просто 
– из-за школьного 
учителя Михаила 
Ивановича Быстро-
ва. Он был великолепным пе-
дагогом! У нас в школе был за-
мечательный кружок! Подобная 
ситуация довольно типична. 
Когда я работала в приёмных 
комиссиях, задавала аналогич-

ный вопрос: «Почему выбрали 
химию?». Очень часто слыша-
ла: «У нас в школе был такой 
необыкновенный учитель!». 
У меня были замечательные 
учителя и в университете. Я 
ученица профессора Исаака 
Савельевича Мустафина и до-
цента Веры Николаевны Лен-
ской. Мне довелось работать 
под руководством Романа Вик-
торовича Мерцлина, это, конеч-
но, была глыба! 

По роду своей деятельности 
я общалась также с проректора-
ми по научной и учебной работе. 
Конечно, нельзя не вспомнить 
хорошую школу профессио-
нального роста, которую я про-

шла общаясь со 
Всеволодом Семё-
новичем Стальма-
ховым, Дмитрием 
Александровичем 
Усановым, Еленой 
Генриховной Ели-
ной, другими про-
ректорами с науч-
ным руководителем 
Института филоло-
гии и журналисти-

ки Валерием Владимировичем 
Прозоровым. 

– У Вас насыщенная био-
графия: Вы преподавали в 
Камбодже. Вы попали туда по 
программе?

– Советский Союз развивал 
отношения с осво-
бодившимися коло-
ниями, в частности, 
с Камбоджой, быв-
шей французской 
колонией. Принц, 
который возглав-
лял это государ-
ство, Нородом Си-
анук был дружен с 
СССР. Университет 
по разнарядке Ми-
нистерства выс-
шего и среднего 
специального об-
разования посылал 
специалистов в по-
строенные нашей 
страной учебные заведения. 
Среди них – Высший техниче-
ский институт в Пномпене, его 
основала наша страна. Соот-
ветственно, СССР снабжал ин-
ститут специалистами. Кадры 
проходили строгий отбор, там 
было много параметров, кото-
рым необходимо было соответ-
ствовать. 

– Вы для этой программы 
учили французский язык?

– Oui, mademoiselle. Да как 
учили! 

Когда нам с мужем, Игорем 
Алексеевичем, математиком 
Саратовского университета, 

предложили такой 
вариант, мы со-
гласились. Так мы 
стали обучаться 
на годичных курсах 
при Первом Мо-
сковском педагоги-
ческом институте 
имени Мориса То-

реза, жили в радиофицирован-
ном общежитии. С шести утра 
по радио тихий приятный голос 
на французском языке говорил: 
«Доброе утро, дорогие друзья, 
вы хорошо выспались?» и так 

далее. Мы буквально впиты-
вали знания! У нас были ау-
диовизуальные уроки, учили 
фразы-клише. Потом мы при-
обрели для самостоятельного 
чтения целую библиотеку се-
рии «Le livre de poche» – это 
была французская классика, у 
нас также появилась и специ-
альная литература на фран-
цузском языке. Нужно сказать, 
с ней было легче из-за уни-
фицированной терминологии. 
А художественная литература 
давалась тяжело. 

После года интенсива мы 
отправились на стажировку во 
Францию, в Монпелье, наша 
группа была первой по обмену. 
Дни все были расписаны. Море 
было от нас в трёх километрах, 
нам удавалось там побывать в 
вечерние часы. В палаточных 
городках на берегу жили рабо-
чие. Однажды мы попали на их 
импровизированную постанов-
ку, посвящённую роли Франции 
во Второй мировой войне. Нас 
удивило, что о России там ни-
кто не говорил. По мнению ра-
бочих, победу в войне одержа-
ли французы. Тут мы вступили 
в дискуссию, спросили, знают 
ли они о Сталинграде – кое-кто 
слышал, основная масса – нет. 
Мы впервые осознали силу про-
паганды. 

– После работы за рубе-
жом сложно было 
влиться в жизнь 
Саратовского уни-
верситета?

– Что вы! Читать 
лекции на родном 
языке – одно удо-
вольствие! В Кам-
бодже у нас учились 
кхмеры. Они говори-
ли на плохом фран-
цузском, но мы по-
нимали друг друга. 

Из Камбоджи мы 
вернулись намного 
раньше: там слу-
чился переворот. 
Во Вьетнаме в то 

время шла война, американ-
ский корабль случайно прибило 
в порт Сиануквиль. Принц Сиа-
нук был во Франции, королеву-
мать убили во дворце. Начал-
ся мятеж. Мы сидели в доме, 
вокруг которого ходили наши 
вооружённые студенты, у нас 
не было права выхода на ули-
цу. Нас вывезли на Боинге под 
обстрелы. Я никогда не забуду 
этот момент. В аэропорту Ше-
реметьево, невольно вспомни-
лись строки из песни: «Воздух 
Родины, он особенный, не на-
дышишься им!»

Когда мы уезжали работать 
в Камбоджу, ректорат и партком 
собирались выдвинуть меня на 
пост декана химического фа-
культета. Наша кафедра после 
смерти Исаака Савельевича Му-
стафина осталась без доктора 
наук, фактически «на переклад-
ных». По возвращении меня вы-
звали в партком и сказали: «Бу-
дешь работать на кафедре». В 
2012 году я ушла с заведования, 
мой стаж составил около 40 лет. 
За этот период времени все, кто 
хотел двигаться вперёд, имел 
такую возможность. 

Кафедра – все мои ученики, 23 
человека, многие сейчас уже про-
фессора. В 1971 году кадровый 
вопрос стоял остро. Ректором 
был Анатолий Михайлович Бого-
молов, удивительный человек, 
провидец! Он умел настроить на 
проблемные вопросы. Их было 
два: работа с контингентом и док-
торские кадры. Совета на факуль-
тете не было: мы защищались 
в Томске, Перми,Свердловске, 
Киеве, Казани, Одессе. И только 
с 1994 года пошли защиты науч-
ных работ в Саратове. На базе 
защитившихся докторских кадров 
была открыта специальность 
«Аналитическая химия» в нашем 
Диссертационном совете.  

– В мае Вы от-
мечаете юбилей. 
Этот праздник Вы 
встречаете счаст-
ливым челове-
ком?

– Вы знаете, сча-
стье – понятие ём-
кое и неоднознач-
ное. Но в целом 
да. У меня есть лю-
бимая работа, замечательные 
дети и внуки. Об университете я 
могу сказать только хорошее, он 
заботится о своих сотрудниках. 
Я помню времена Романа Вик-
торовича Мерцлина, Валентина 
Григорьевича Лебедева, кото-
рый нас с мужем не отпустил из 
СГУ в Новосибирский универси-
тет, помог нам с жильём в обще-
житии. Я помню время Леонида 
Юрьевича Коссовича, которого 
знала с тех пор, когда он был 
деканом мехмата. С Алексеем 
Николаевичем Чумаченко мы 
ездили в экспедиции. Это дея-
тели государственного уровня 
мышления, которые вниматель-

но и чутко относятся к кадрам. 
Я всегда ощущала от них содей-
ствие и поддержку. Раньше гово-
рили: «Служу Советскому Сою-
зу!». Ну а я бы сказала: «Служу 
Саратовскому университету!»

– Сегодня тема гидрофоб-
ных взаимодействий поверх-
ностно-активных веществ, 
к которой Вы обратились 
в докторской диссертации, 
продолжается?

– Центральное направление 
наших исследований в настоя-
щее время связано с изучением 
реакций органических реаген-
тов разных типов не в обычных 
водных растворах, а в так на-
зываемых организованных сре-

дах. В частности, в 
растворах поверх-
ностно-активных 
веществ, что позво-
ляет получить вы-
сокие метрологиче-
ские характеристики 
при определении 
ионов металлов и 
органических со-
единений на базе 

выпускаемых промышленностью 
органических реагентов. Это эко-
номично, доступно любой лабо-
ратории, технически просто, вы-
полнимо. 

Мы с профессором Сергеем 
Юрьевичем Дорониным недав-
но издали книгу «Определение 
органических аналитов в рас-
творах ПАВ: ионные и мицел-
лярные эффекты». Мы сделали 
её доступной для студентов, 
чтобы они лучше освоили свой-
ства поверхностно-активных ве-
ществ, уяснили, какую важную 
роль они играют в анализе и в 
промышленности. 

Алина РЫХЛОВА
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«Я ОЧЕНЬ ЛЮБЛЮ 
СТУДЕНТОВ: ЭТО 

МОЛОДЫЕ ЛЮДИ, ОНИ 
ПРЕКРАСНЫ, У НИХ 

ЕСТЬ БУДУЩЕЕ! РЕБЯТ, 
КОТОРЫЕ ЗАНИМАЮТСЯ 

НАУЧНОЙ РАБОТОЙ, 
МЫ НАЗЫВАЕМ 

«КАФЕДРАЛЬНЫМИ 
ДЕТЬМИ»

Путь служения

У МЕНЯ БЫЛИ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ  

УЧИТЕЛЯ  
В УНИВЕРСИТЕТЕ.  

Я УЧЕНИЦА  
ПРОФЕССОРА ИСААКА 

САВЕЛЬЕВИЧА  
МУСТАФИНА И ДОЦЕНТА 

ВЕРЫ НИКОЛАЕВНЫ 
ЛЕНСКОЙ. МНЕ 

ДОВЕЛОСЬ РАБОТАТЬ 
ПОД РУКОВОДСТВОМ 

РОМАНА ВИКТОРОВИЧА 
МЕРЦЛИНА, ЭТО, 

КОНЕЧНО,  
БЫЛА ГЛЫБА! 

«ОБ УНИВЕРСИТЕТЕ  
Я МОГУ СКАЗАТЬ  

ТОЛЬКО ХОРОШЕЕ, ОН 
ЗАБОТИТСЯ О СВОИХ 

СОТРУДНИКАХ»

«РАНЬШЕ ГОВОРИЛИ: 
«СЛУЖУ СОВЕТСКОМУ 
СОЮЗУ!». НУ А Я БЫ 
СКАЗАЛА: «СЛУЖУ 
САРАТОВСКОМУ 

УНИВЕРСИТЕТУ!»
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Памяти В.Д. Лучинина
19 апреля 2018 года в возрасте 87 лет ушёл из жизни один из старейших сотрудников физического факуль-
тета Владимир Данилович Лучинин, долгие годы работавший старшим преподавателем кафедры радио-
физики и нелинейной динамики.

Он родился в Саратове 15 апреля 
1931 года.

Владимир Данилович был сыном рек-
тора Саратовского университета, молодо-
го учёного-физика, ушедшего доброволь-
цем на фронт в первый месяц Великой 
Отечественной войны и погибшего через 
несколько месяцев, защищая Ленинград. 
На плечи вдовы, оставшейся с двумя 
сыновьями, Сергеем трёх лет и Володей 
десяти лет, легли все тяготы военного 
времени. Володя, как старший из мужчин 
в семье, помогал матери как мог. 

В 1950 году окончив школу, он решил 
идти по стопам отца и поступил на физи-

ческий факультет университета. В 1955 
году после окончания СГУ Владимир Да-
нилович был приглашён работать на ка-
федру электро- и радиотехники, а через 
год перешёл на кафедру радиофизики. 

Владимир Данилович регулярно про-
водил учебные занятия в практикумах 
по радиоэлектронике, теории колебаний, 
электродинамике СВЧ. Он участвовал в 
создании новых лабораторных работ и 
был соавтором двух изданий учебно-ме-
тодического пособия «Радиофизический 
практикум». 

Он умело сочетал преподавание с на-
учной работой в Лаборатории радиоэлек-

троники (в знаменитом подвале) и был 
участником ряда важнейших правитель-
ственных тем, в том числе «Камелии», 
высоко оценённой правительством.

Владимир Данилович очень любил сту-
дентов, не считаясь со временем, возился 
с ними, любил свою кафедру и гордился 
тем, что ему повезло трудиться на ней. 
Все, кто работал вместе с ним, помнят это-
го скромного, доброжелательного и безот-
казного человека, настоящего потомствен-
ного интеллигента.

Светлую память о Владимире Дани-
ловиче сохранят его товарищи и коллеги.

Артур ХОХЛОВ

СГУ принял участие в городских  
мероприятиях в честь Дня Победы
К празднованию Дня Великой Победы в Сарато-
ве были приурочены десятки акций, концертов, 
праздничных шествий. Активное участие в них 
приняли представители СГУ: руководство, со-
трудники, студенты.

8 мая на Воскресенском кладбище саратовцы вспомина-
ли земляков, сражавшихся в Великой Отечественной войне. 
Губернатор В.В. Радаев, а также представители Правитель-
ства, Облдумы, Общественной палаты, ветеранских и мо-
лодёжных организаций почтили память погибших минутой 
молчания. Саратовский университет представлял ректор 
А.Н. Чумаченко. К Мемориалу защитникам Отечества были 
возложены венки и букеты.

Одним из главных событий в праздновании Дня Победы 
стал парад войск Саратовского гарнизона. Он прошёл 8 мая 
на Театральной площади. В нём приняли участие больше двух 
тысяч человек. В целом в составе колонны было 23 парадных 
расчёта воинских подразделений, высших и средних учебных 
заведений, образовательных организаций области. Завер-
шилось мероприятие грандиозной праздничной концертной 
программой, в которой приняли участие солисты и артисты 
саратовских театров, хоровые, хореографические, народные 
коллективы, юные и заслуженные исполнители.

Основные мероприятия празднования 73-летия Победы в 
Великой Отечественной войне проходили в Парке Победы на 
Соколовой горе 9 мая. Здесь состоялся митинг-концерт, участ-
никами которого стали тысячи жителей области. Перед собрав-
шимися выступил губернатор Саратовской области В.В. Рада-
ев. Он поздравил саратовцев с праздником. Почётное место 
на мероприятии заняли ветераны. Всего на митинге собрались 
порядка пяти тысяч человек. В числе тех, кто пришёл 9 мая 
в Парк Победы, были и студенты Саратовского университета. 
Делегацию СГУ возглавил ректор А.Н. Чумаченко.

Перед участниками выступили ветераны, представители 
администрации и волонтёры. Слово предоставили и лидеру 
Саратовского областного отделения Всероссийской обще-
ственной организации «Союз добровольцев России», маги-
странту факультета психологии СГУ Анастасии Эльфенбайн. 
Она говорила о том, что нынешняя молодёжь, скорее всего, 
последнее поколение, которое может лично поблагодарить 
ветеранов за их подвиг, и о необходимости быть достойными 
этого подвига. 

Праздничный концерт открыл известный саратовский певец 
Леонид Сметанников, исполнивший песню на стихи Евгения 
Евтушенко «Хотят ли русские войны?». 

Студенты СГУ прошли колонной от санитарного поезда до 
монумента «Журавли». Минута молчания ознаменовала нача-
ло церемонии возложения цветов. 

На территории мемориального комплекса возведена «Сте-
на памяти». Каждый житель Саратовской области мог разме-
стить на ней фотографию ветерана, добавив историю о нём. 

Студентка социологического факультета Алёна Сунгур-
цева рассказала, что она с семьёй традиционно приезжает в 
праздничный день в Парк Победы: «Для меня это очень важ-
ный день. Обычно мы возлагаем цветы к монументу, а вечером 
собираемся всей семьёй праздновать День Победы». Девуш-
ка также отметила высокий уровень организации праздника: 
«Всё очень красиво украшено: много цветов, шариков. Сегодня 
здесь много детей, уверена, что им нужно рассказывать о во-
енном времени, чтобы они знали и чтили те события».

До позднего вечера на сценических площадках в парке 
проходили праздничные концертные программы для всех 
желающих. Завершился цикл мероприятий праздничным 
салютом.

По материалам www.sgu.ru
Фото Виктории ВИКТОРОВОЙ,

Анастасии ЕВДОКИМОВОЙ

Ректор А.Н. Чумаченко возложил цветы  
к Мемориалу защитников Отечества  

на Воскресенском кладбище

Студенты СГУ вместе с руководством вуза  
приняли участие в торжествах в честь 

 9 Мая в Парке Победы

Студенческий клуб СГУ подготовил  
для саратовцев праздничный концерт  

перед  X  корпусом

Ветераны стали зрителями парада  
войск Саратовского гарнизона  

на Театральной площади

Магистрантка Анастасия Эльфенбайн 
поблагодарила ветеранов за победу  

со сцены на митинге на Соколовой горе

Колонну Саратовского университета  
на акции «Бессмертный полк» возглавил  

ректор СГУ А.Н. Чумаченко

В.Д. Лучинин первый слева



В День Победы, 9 мая, масштабная делегация СГУ приняла участие в ежегодной акции 
«Бессмертный полк». Саратовцы собрались на улице Московской, чтобы увековечить па-
мять участников Великой Отечественной войны. Колонна Саратовского университета на-
чала строиться от X корпуса. Спустя 73 года после окончания войны бойцы будто вновь 
встали в строй, чтобы промаршировать с товарищами по оружию и встретить долгождан-
ный День Победы. 

Колонну Саратовского университета составили руководство вуза, сотни студентов, пре-
подавателей и сотрудников. Возглавил делегацию ректор СГУ А.Н. Чумаченко. Он подчер-
кнул, что в празднике участвует много молодёжи – это показывает, насколько важно и нуж-
но такое мероприятие юному поколению. 

Перед X корпусом развернулась концертная площадка. Студенческий клуб СГУ подгото-
вил для саратовцев большой праздничный концерт. На импровизированной сцене испол-
нялись военные песни. Площадка Саратовского университета собрала не одну сотню зри-
телей. Саратовцы подпевали строчки из знакомых песен: «День Победы», «А закаты алые», 
«Журавли». 

Колонна начала движение в 15:00. Участники акции «Бессмертный полк», держа в руках 
портреты родственников, прошли в строю несколько кварталов. Финальной точкой марш-
рута стала Театральная площадь. 

«Бессмертный полк»: их подвиг  
живёт в нашей памяти

Илья Расулов, факультет  
нелинейных процессов, 1 курс:

Сегодня я шествую с портре-
том прапрадеда Ивана Никифо-
ровича Зубкова. Его призвали в 
начале Великой Отечественной 
войны. Он попал в плен, дваж-
ды пытался бежать, но ему уда-
лось выбраться только в третий 
раз. Прапрадед не любил рас-
сказывать о войне, ему всегда 
было тяжело вспоминать эти 
трагические события. 

«Бессмертный полк» – это действительно масштаб-
ное мероприятие, которое позволяет нам почтить па-
мять тех людей, которые отдали свою жизнь, свою силу 
за победу.

Иван Ковалёв,  
географический факультет, 

2 курс:
Я несу фотографию моего 

прадедушки Ивана Ивановича 
Ковалёва. Во время распреде-
ления он был в Мурманске, и 
его отправили служить на флот. 
Мурманск в первые годы во-
йны часто подвергался атакам с 
воздуха и моря, этот город был 
важным стратегическим портом 
для СССР. В июне 1941 года 
германские войска напали на Мурманск, но моряки Се-
верного флота оказали сопротивление. Мой прадедуш-
ка, помимо службы на флоте, занимался разработкой 
планов наступления и обороны Мурманска, используя 
особенности рельефа. 

Я принимаю участие в акции уже второй раз, потому 
что считаю важным беречь воспоминания о защищав-
ших нас людях, не знавших ни страха, ни боли. 

Максим Алексеевич Карелин, 
ответственный за социальную 
и воспитательную работу  
со студентами  
социологического  
факультета:

К сожалению, про моего 
родственника Аксентия Мои-
сеевича Горбачева известно 
немного. В те страшные годы 
зачастую было сложно узнать 
что-то о судьбе солдат, сра-
жавшихся в местах, где шли 

масштабные бои. Недавно, благодаря  интернет-ре-
сурсу «Память народа» выяснилось, что дедушка 
погиб в начале войны, в 1942 году.  Призывался он 
из Азербайджанской ССР, из города Баку. Предпо-
ложительное место смерти моего дедушки – Крым.  
Другой информации у нас о нём нет. Я считаю, что 
акция «Бессмертный полк» – замечательная. Можно 
даже сказать, что это акция личного подвига каждого 
гражданина. 

Дарья Логинова,  
факультет психолого- 

педагогического  
и специального  

образования, 2 курс:
Сегодня я несу портрет 

моего прадеда Леонтия Та-
расовича Евдокимова. Когда 
началась война, он был со-
всем молодой, и ему довери-
ли снабжать фронт хлебом. У 
него была передвижная хле-
бопекарня. Он закончил войну 
в 17 лет, а после неё был председателем колхоза. 
Был награждён медалью «За боевые заслуги» и ор-
деном Великой Отечественной войны 1-й степени. 
Умер дедушка в 1985 году. 

Я считаю очень важным хоть раз принять участие 
в «Бессмертном полку». Ведь есть известная фраза: 
«Пока мы помним прошлое, у нас есть будущее». И 
пусть мы уже никогда не сможем встретиться с этими 
людьми вживую, но мы можем почтить их память и ока-
зать им должное уважение. Акция «Бессмертный полк» 
– это благодарность им за мирное и чистое небо над го-
ловой, за счастливое и беззаботное детство. И эту бла-
годарность наш народ навсегда сохранит в своё сердце, 
и будет передавать каждому новому поколению, появив-
шемуся на свет на освобожденной когда-то земле.  

Александра ЛИТОВЧЕНКО
Ольга ЛУЦЕНКО
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Алексей Поляков,  
социологический факультет,  
4 курс:

Мой прадед Кузьма Сергее-
вич Молчанов – ветеран Вели-
кой Отечественной войны. Он 
воевал на территории Киева, 
участвовал в освобождении го-
рода от немецко-фашистских 
захватчиков. Я уже второй раз 
принимаю участие в шествии 
«Бессмертного полка». Я очень 
рад, что в нашем городе столь-

ко людей помнят о своих родных, которые освобождали 
нашу страну от вражеских войск. 

Елена Евгеньевна  Морозова, 
заведующая кафедрой  

начального естественно- 
математического образования:

На табличке фотография 
моего прадеда Никиты Мак-
симовича Новичкова. Он был 
командиром взвода. Его за-
брали во время военных под-
готовительных работ, и с этого 
момента мы о нём ничего не 
знаем. Он пропал без вести. 
Я убеждена, что акцию «Бес-
смертный полк» необходимо поддерживать! Надеюсь, 
что это движение будет развиваться и принимать но-
вые интересные формы. 

Михаил Владимирович  
Пожаров, доцент кафедры  
общей и неорганической 
химии:

Я несу портреты прадеда и 
прабабушки Михаила Хачату-
ровича и Александры Тимофе-
евны Осипян. Мой прадед во 
время войны поступил в тан-
ковое училище, с отличием его 
закончил и остался трениро-
вать новое поколение. В 1944 
году был сформирован экипаж 

танка Т34 под его командованием. Прадед участвовал 
в польской кампании, войну закончил на Одере. Пра-
бабушка в это время работала на заводе, производила 
амуницию для  советских войск. 

Татьяна Викторовна  
Черевичко, директор  

Института истории  
и международных отношений:

Беспрецедентная акция, ко-
торая показывает наше отно-
шение вообще к нашей Победе 
и к памяти о погибших. Свыше 
трёх тысяч преподавателей и 
студентов ушли на фронт. Не 
вернулись более ста человек. Я 
пришла сюда с портретом про-
фессора и ветерана Владимира 
Григорьевича Боруховича, потому что считаю, что он на-
стоящий герой. Он ушёл на фронт в сорок первом году, 
прошёл от Ленинграда до Вены, дважды горел в танке. 
Когда Владимир Григорьевич вернулся, он продолжил 
обучаться и стал историком. Мне кажется, что участво-
вать в акции нужно не только представителям молодё-
жи, но и нашим ветеранам.

Анастасия Ларионова,  
Институт искусств, 1 курс:

Мой прадедушка Яков Григо-
рьевич Земель прожил замеча-
тельную жизнь. Он участвовал 
в боевых действиях, был не-
сколько раз ранен, но выжил. 
Моя мама застала его в живых и 
потому имела возможность слу-
шать истории о войне из первых 
уст. Прадедушка – это гордость 
нашей семьи. Я рада возмож-
ности участвовать в этой акции. 

Даниил Леонидович Рясов, 
старший преподаватель 

кафедры общего литературо-
ведения и журналистики:

Акция «Бессмертный полк» – 
это ещё один повод вспомнить 
своих родственников и всех 
тех, кто воевал за нашу Роди-
ну. Кроме того, это возможность 
пообщаться с другими людьми, 
узнать их истории, пополнить 
свои знания о Победе, о тех 
событиях, что происходили во 
время войны. 

На табличке – мой дедушка, Борис Петрович Варфо-
ломеев. Он прошёл всю войну, дошёл до Венгрии. Слу-
жить ему приходилось в тяжёлых условиях: в холоде, на 
болотах. Это отразилось на здоровье, поэтому умер он 
очень рано, в 1962 году. Я, конечно же, не застал его в 
живых, но горжусь памятью о нём.  

Пётр Галягин, Институт  
химии, 1 курс

На шествие я иду с фото-
графией Александра Ми-
хайловича Мусатова, своего 
прадедушки. Он был удосто-
ен «Красной звезды». Нашей 
семье удалось собрать ин-
формацию и о его братьях, 
Петре Леонтьевиче и Сергее 
Леонтьевиче Худошиных, чьи 
фотографии понесут в рядах 
«Бессмертного полка» мои ро-

дители. Пётр Леонтьевич был лейтенантом, команди-
ром стрелкового взвода. Он пропал без вести в июле 
1944 года. Сергей Леонтьевич воевал до 1942 и погиб 
в плену в Риге. 

Я участвовал в шествии уже три раза и обязательно 
пойду в следующем году.

Асель Булатовна Адилова, 
заместитель декана по вос-

питательной работе факуль-
тета нелинейных процессов
Я иду с портретом моего пра-

деда. Он участвовал в Великой 
Отечественной войне, и это 
большое счастье, что я застала 
его в живых. С детства я слы-
шала от него истории о войне. 
Прадед был награждён двумя 
медалями: «За боевые заслуги» 
и «За победу над Германией». 

Акция «Бессмертный полк» позволяет молодому по-
колению передать и сохранить память о предках, о том 
подвиге, который совершил наш народ. 



Торжественный митинг в честь Дня космонавтики прошёл у Мемориального комплек-
са «Место приземления Ю.А. Гагарина» 12 апреля. Делегация Саратовского универси-
тета во главе с ректором А.Н. Чумаченко приняла в праздновании активное участие. 
Университет представил выставку «Наука и инновации в СГУ» и рассказал об иссле-
дованиях, с вязанных с космосом.

Во время торжественной части 
мероприятия собравшихся при-
ветствовали губернатор Саратов-
ской области В.В. Радаев, Герой 
Российской Федерации С.И. Не-
фёдов, было зачитано послание 
депутата Государственной Думы, 
Героя Советского Союза В.В. Те-
решковой. 

На импровизированную сце-
ну вышел «Космический полк», 
включивший 128 портретов кос-
монавтов. Состоялась церемония 
возложения цветов к монументу 
первому космонавту. А в этот мо-
мент послышался звук самолёта, 
и небо озарилось парашютистами 
с флагами. Показательное вы-
ступление организовал Саратов-
ский аэроклуб ДОСААФ имени 
Ю.А. Гагарина. Перед зрителями 
выступили творческие коллективы 
области.

На территории комплекса была 
высажена аллея из нескольких де-
сятков маленьких елей.

После торжественной части 
гости фотографировались у мону-
мента Гагарину и рассматривали 
выставку «Страна, покорившая 
космос». На ней были представле-
ны различные полотна, приборы, 
предметы, фотографии и картины 
на космическую тематику, умень-
шенные копии звёздных кораблей, 
а также личные вещи космонавта 
Ю.А. Гагарина и инженера-кон-
структора С.П. Королёва.

Саратовский университет пред-
ставил гостям выставку, посвящён-
ную космической деятельности, 
которая ведётся в университете: 
«Наука и инновации в СГУ». Одна 
из разработок, представленных на 
ней, – спутниковый измеритель 
ИКОР-М. Он служит для измере-
ния солнечного излучения. Изме-
ритель был создан заведующим 
кафедрой метеорологии и клима-
тологии Саратовского университе-
та профессором Ю.А. Скляровым. 
Аппарат передаёт данные в науч-

ный центр оперативного монито-
ринга Земли, который находится в 
Москве. Кроме того, информация 
хранится в свободном доступе на 
сайте СГУ.

На информационных стендах 
рассказывалось также об иннова-
ционно-технологических центрах 
университета и разработке пилот-
ного проекта проблемно ориен-
тированной геоинформационной 
системы муниципального уровня. 
Он ставит своей целью создание 
такой системы на территории му-
ниципального района на основе 
анализа природно-ресурсной и 
социально-экономико-геодемо-
графической составляющих при-
родно-хозяйственных систем, с 
разработкой индексов и критериев 
оценки потенциалов территории 
на уровне муниципального обра-
зования.

Была представлена разра-
ботка методологии комплексного 
геоэкологического мониторинга 

городской среды для оценки и 
прогноза опасных и чрезвычай-
ных ситуаций. Данные для этих 
исследований учёные СГУ полу-
чают из Центра космического мо-
ниторинга.

Экскурсию по экспозиции 
для губернатора провёл ректор 
А.Н. Чумаченко. Он рассказал о 
разработках СГУ, которые спо-
собствуют развитию региона. 
В.В. Радаеву была продемон-
стрирована лицензия Федераль-
ного космического агентства 
«Роскосмос» по ведению косми-
ческой деятельности.

На мероприятии также прово-
дились соревнования по радио-
связи, воркауту, показательная 
игра с гроссмейстерами междуна-
родного класса, выполнение нор-
мативов Всероссийского физуль-
турно-спортивного комплекса ГТО, 
первый этап Кубка Саратовской 
области по экстрим-эндуро. Ра-
ботали тематические площадки. 
Одну из них – площадку по лазер-
тагу – организовал СГУ. Любой же-
лающий мог бесплатно поиграть и 
проверить свои ловкость и вынос-
ливость. 

Анастасия ЕВДОКИМОВА

«Эй, небо! Сними шляпу!» – эту перефразированную строчку из по-
эмы Маяковского Валентина Терешкова, как вызов, бросила в космос, 
отправляясь в свой первый одиночный полет в июне 1963 года. Фра-
за первой женщины-космонавта стала лозунгом седьмой космической 
эстафеты, проходившей с 3 по 12 апреля в СГУ.

«Космоэстафета» – это ежегодный проект, организованный Советом 
студентов и аспирантов СГУ в честь Дня космонавтики.  На протяжении 
двухнедельного марафона участникам предстояло проявить себя в со-
вершенно разных, иногда даже несвойственных им амплуа. Различные 
мастер-классы, интеллектуальные игры, маскарады и многое другое 
разнообразили и наполнили яркими  красками будни студентов.

МАСТЕР-КЛАСС  
ПО 3D-МОДЕЛИРОВАНИЮ

Первым событием, положившим на-
чало «Космической эстафете 2018», стал 
мастер-класс по 3D-моделированию, орга-
низованный  командой Совета студентов 
и аспирантов «Арт». 3D-моделирование – 
это новое веяние в современном искус-
стве, которое доказывает, что нет ничего 
невозможного, и  даже из бумаги реально 
сделать модель едва ли не любого пред-
мета или существа. По результатам ма-
стер-класса участникам удалось получить 
массу положительных эмоций и смасте-
рить белого 3D-кота. 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ 
ЧЕМПИОНАТ  

«ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»
Во второй день эстафеты Совет со-

вместно с юридическим факультетом 
провёл интеллектуальную игру «Что? 
Где? Когда?». В состязании приняли уча-
стие шесть команд: «Максимум», «Dream 
team», «Берёзовый фарш», «Слабоумие 
и отвага», «Элдридж», «Котики-моркоти-
ки». По правилам чемпионата конкурсан-
ты участвовали в двух турах, в каждом 
из которых им предстояло ответить на 
двенадцать вопросов. На обсуждение 
было отведено по одной минуте. По ито-
гам напряжённой борьбы команда «Dream 
team» получила заслуженную победу, у 
«Слабоумия и отваги» – второе место, у 
«Элдридж» – третье. 

ЗАСЕДАНИЕ КИНОКЛУБА 
«ПЕРЕЗАГРУЗКА»

Окунуться в поистине космическую 
атмосферу участники смогли, посетив 
киновечер. Студенты СГУ вместе с Ки-
ноклубом «Перезагрузка» наслаждались 
фильмом «Стражи галактики – 2». При-
ятным  завершением вечера стала фото-
сессия. 

ЧЕЛЛЕНДЖ-ЛАНЧ
С каждым годом организаторы эстафе-

ты стараются  придумать что-то новое, по-
лезное и запоминающееся. И на этот раз 
сюрпризом для студентов был гастрономи-
ческий видеочеллендж. Звёздная команда 
поваров, в составе которой Дмитрий Афа-
насьев, Александр Щёголев и Асмик Петро-
сян, показала, как красиво, быстро, вкусно, 
а главное, недорого можно приготовить  
лёгкое французское лакомство – парфе.  

ВОКАЛЬНЫЙ КОНКУРС  
«SOVET VOICE – 2»

Музыкальный конкурс «Sovet voice» 
стал ярким продолжением космической 
недели. Состязание прошло в одном из 
арт-кафе города,  где любой желающий, об-
ладающий вокальными данными, мог вы-
ступить на сцене.

Конкурс проходил в три отборочных  эта-
па: домашнее задание, экспромт и испол-
нение финальной песни.

В первом туре вокалисты демонстри-
ровали композиции, заранее выбранные и 
отрепетированные ими дома. Но тем, кто 
прошёл дальше, было труднее. Жюри под-
готовило для них музыкальные композиции 
абсолютно разных жанров. У конкурсантов 
было пять минут на ознакомление с пес-
ней, после чего каждый исполнял достав-
шуюся ему песню. В финальном этапе со-
стязались три лучшие участницы: Ангелина 
Гейнц (Институт искусств), Мария Мызнико-
ва (ИФиЖ) и Асмик Петросян (юридический 
факультет). Девушки исполнили традици-
онную «закрывашку» вокального конкурса 
«Sovet Voice» – Бумбокс «Вахтёрам».

Ангелина Гейнц была признана лучшей 
среди конкурсантов, второе место подели-
ли между собой Асмик Петросян и Мария 
Мызникова.

«Хоть мы и соревновались друг с дру-
гом, атмосфера конкурса была друже-
ственной. Все поддерживали друг друга. 

Конечно, мы переживали, но пели глав-
ным образом для своего удовольствия, 
а не ради победы. Всех нас порадовало 
место проведения конкурса. В арт-кафе 
было очень уютно», – поделилась своими 
впечатлениями Ангелина.

«СПОРТИВНОЕ УТРО»
Состязаться в выносливости студенты 

могли на следующем этапе «Космоэста-
феты». Правильно начать своё воскресе-
нье им помогла пробежка по Набережной. 
9 апреля все желающие приняли участие в 
акции «Спортивное утро». Для участников 
была проведена разминка, после которой 
их задачей было пробежать маршрут от 
Ротонды до конца Набережной и обратно. 
Забег не подразумевал соревновательную 
часть, а был нацелен на общее повышение 
интереса молодёжи к здоровому образу 
жизни и спорту. На финише всех студентов 
ожидали угощения и вкусные призы.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ ИГРА 
«БРЕЙН-РИНГ»

В одном из заключительных конкурсов 
умники и умницы продемонстрировали 
свою эрудицию, сразившись в интеллек-
туальной игре. Подготовил необычные за-
дания студент Института истории и между-
народных отношений Норайр Петросян. 
Команды соревновались в нескольких раун-
дах, которые включали в себя широкий круг 
вопросов. Большое внимание конкурсанты 
уделили географии и истории. Первое ме-
сто в интеллектуальной схватке завоевала 
команда «Бритва Оккама», следом за ней 
в списке лидеров – команда «Максимум», 
третье место – у «Молекулы».

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ
Торжественное  закрытие «Космиче-

ской эстафеты» состоялось 11 апреля на 
площадке перед X корпусом СГУ. 

Мероприятие открыл проректор по 
учебно-организационной и воспитатель-
ной работе И.Г. Малинский. Он поздравил 
студентов с праздником и пожелал удачи 
в предстоящих конкурсах, первым из ко-
торых стал парад вымпелов. 

Учебные подразделения представили 
свои работы. Перед главным корпусом 
СГУ стройным маршем прошли авторы 
самых ярких и запоминающихся вымпе-
лов. Они с гордостью представили свои 
работы, а потом на воздушных шарах от-
пустили их в небо.

Затем прошёл парад космических ап-
паратов и костюмов. Летающие тарелки, 
инопланетные костюмы и даже запуск 
самодельной ракеты – всё это студенты 
придумывали самостоятельно в надежде 
заполучить призовое место в эстафетной 
гонке. 

За самый оригинальный космический 
аппарат был награждён геологический 
факультет. В номинации «Космический-
вымпел» лидером стал факультет психо-
лого-педагогического и специального об-
разования. Самый оригинальный костюм 
придумал биологический факультет. 

В общем зачёте по итогам всех конкур-
сов в рамках «Космической эстафеты» 
бронзовыми призёрами стали студенты 
ФНБМТ, 2-е место занял Институт химии, 
а победу одержала команда ИФИЖ. 

Анна БИРЮКОВА,  
Диана ШИЛЯЕВА
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Привет из космоса
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На праздновании Дня космонавтики СГУ представил выставку
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Во второй раз в Саратовском университете прошёл Всероссийский 
открытый кино-арт-фестиваль «Гагарин.doc». Лекции, кинопоказы 
и арт-события были представлены на площадках СГУ, Дома работ-
ников искусств и Дома кино. Учредителями фестиваля стали Сара-
товский университет, Министерство культуры Саратовской области, 
Саратовское областное отделение Союза кинематографистов Рос-
сийской Федерации. 

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ
Фестиваль прошёл в обновлённом меж-

дисциплинарном формате, о котором 
было заявлено на торжественном откры-
тии. Оно состоялось 10 апреля в актовом 
зале X корпуса СГУ. 

Ведущие церемонии – студентка Ин-
ститута филологии и журналистики Жанна 
Савенкова и студент факультета нано- и 
биомедицинских технологий Валерий Рих-
тер – напомнили об истории фестиваля: 
впервые он состоялся в 2016 году и был 
приурочен к 55-летию полёта Ю.А. Гагари-
на в космос.

Проректор по учебно-организационной 
и воспитательной работе И.Г. Малинский 
отметил уникальность «Гагарин.doc», по-
тому что он собрал на одной площадке 
философов, культурологов, историков и 
документалистов.

Председатель комитета по культуре, 
общественным отношениям и информа-
ционной политике Саратовской областной 
Думы А.В. Лосина поздравила участников и 
зрителей с началом фестиваля и зачитала 
поздравительный адрес от председателя 
Государственной Думы В.В. Володина. Вя-
чеслав Викторович выразил уверенность в 
том, что «Гагарин.doc» будет способство-
вать решению актуальных проблем совре-
менной науки и искусства. 

Председатель Саратовского отделе-
ния союза кинематографистов России 
Л.В. Бурина пожелала всем красоты и 
добра. Приятным сюрпризом стало по-
здравление от председателя Союза ки-
нематографистов России и известного 
режиссёра Н.С. Михалкова. Ведущие 
зачитали его письмо, в котором Никита 
Сергеевич отметил важность этого со-
бытия и пожелал фестивалю «укреплять 
позиции, а участникам – плодотворной 
работы и новых открытий».

Торжественные поздравления и слова 
благодарности дополнялись концертными 
номерами. Перед зрителями и организа-
торами фестиваля выступил солист Са-
ратовского академического театра оперы 
и балета, руководитель вокальной студии 
СГУ А.Ю. Корнеев и хореографический ан-
самбль «Статус».

Завершилось открытие беседой с ре-
жиссёром Юлией Киселёвой, которую 
провела киновед, выпускница СГУ Екате-
рина Русакович. Юлия рассказала о под-
готовке документального фильма «Время 
первых. Леонов». Финалом церемонии 
стал показ этой картины. В ней главный 
герой без прикрас повествует о выходе 
в открытый космос, о дружбе с Юрием 
Гагариным, о своём напарнике П.И. Бе-
ляеве. Эта лента – откровенный разговор 
с удивительным человеком о подвиге: 
А.А. Леонов был готов рискнуть всем, вы-
ходя в открытый космос.

АРТ-ПРОГРАММА
Показ и обсуждение документального 

фильма российского режиссёра Алексан-
дра Худоконя «Обсерватория» открыли 
АРТ-программу фестиваля. Картина рас-
сказывает об астрофизической обсервато-
рии в Нижнем Архызе. Показ состоялся в 
Доме работников искусств.

Здесь же прошла лекция ведущего на-
учного сотрудника отдела новейших течений 
Государственного Русского музея, действи-
тельного члена Федерации космонавтики 
России О.В. Туркиной «Увлечение космосом 
в начале перестройки», встреча с художни-
ком Александром Петрелли, а также были 
открыты вернисаж выставки «Кого ты ле-
чишь?» и выставка-акция галереи «Пальто».

НАУЧНАЯ ПРОГРАММА
Научная программа фестиваля прошла 

в стенах СГУ и была представлена в фор-
мате лекций. Они объединили как учёных 
гуманитарных направлений, так и предста-
вителей естественных наук. 

На философском факультете вызвала 
большой интерес лекция «Космос как страх 
и надежда. Почему тема космоса так акту-
альна?» заведующей кафедрой философии 
образования философского факультета 
МГУ имени М.В. Ломоносова Е.В. Брызгали-
ной. В своей лекции Елена Владимировна 
сделала акцент на том, что люди хотят по-
нять то пространство, в котором мы живём, 
в том числе пространство культурное. А оно 
для нас – понимание ценностных матриц, 
исходя из которых мы принимаем решения 
и действуем. Е.В. Брызгалина обратилась к 
особенностям европейской культуры, кото-
рая выросла из космоцентричной древне-
греческой философии.

Лекция перетекла в интересный, насы-
щенный диалог, который был продолжен 
презентацией инновационного научно-об-
разовательного проекта «Философия. Тео-
логия. Религиоведение», реализуемого сту-
дентами философского факультета.

Е.В. Брызгалина стала участником ещё 
одной площадки. В XI корпусе был про-
ведён круглый стол «Космология: наука и 
феномен культуры». С докладом на меро-
приятии выступила заведующая кафедрой 
философии культуры и культурологии СГУ 
профессор Е.В. Листвина. Евгения Викто-
ровна говорила о космологии как о социо-
культурном явлении.

Декан физического факультета профес-
сор В.М. Аникин представил тему «Хаоти-
ческая мультивселенная: от конструкции 
Карла Фридриха Гаусса к теории Стивена 
Уильяма Хокинга». 

О кружке любителей астрономии СГУ 
участники круглого стола узнали от доцен-
та кафедры медицинской физики факуль-
тета нано- и биомедицинских технологий 
СГУ А.П. Рытика. 

Про научное кино в рамках круглого 
стола рассказала выпускница СГУ, куратор 
кинопрограммы фестиваля «Гагарин.doc» 
Екатерина Русакович.

Завершающим мероприятием научной 
программы фестиваля стала лекция «Вооб-
ражаемые путешествия в космос» О.В. Тур-
киной. Её участниками стали студенты и со-
трудники СГУ. Гостья рассказала о том, как 
представляли себе полёты в космос писате-
ли, художники и кинорежиссёры до начала 
космической эпохи.

КИНОПРОГРАММА
Как и в 2016 году, основной темой фести-

валя стало кино. Продолжая традицию, «Га-
гарин.doc» и на этот раз дал возможность 
всем желающим познакомиться с большим 
количеством интереснейших фильмов.

Так, в Доме кино презентовали кинопро-
грамму фестиваля совместно с проектом 
«Открытый город». На ней были заявлены 
три фильма – «Гагаринленд» Владимира 
Козлова, «Да будет свет» канадского режис-
сёра Мила Онг-Твина и «Выход» Евгения 
Дудникова. 

В X корпусе СГУ был организован кино-
показ специально для студентов. Они уви-
дели фильм датского режиссёра Мартина 
Кестнера «Любители в космосе». В при-
ветственном слове Екатерина Русакович 
упомянула, что в России этот фильм пока-
зывался только на крупных фестивалях, на-
пример, «360» и «Послание к человеку», а 
значит, у присутствовавших появилась уни-
кальная возможность посмотреть эту ленту.

В Доме работников искусств показали 
два фильма: «В ожидании волн и частиц» 
Дмитрия Завильгельского и «Квантовая ре-
волюция» Венсана Лангуша. Завершал фе-
стиваль киновидеомарафон.

КОНКУРСНАЯ ПРОГРАММА
В рамках фестиваля «Гагарин.doc» 

проводится конкурс студенческих корот-
кометражных фильмов «Первый!». В этом 
году работы на конкурс прислали моло-
дёжные творческие коллективы и авторы 
из Симферополя, Санкт-Петербурга, Мо-
сквы, Хабаровска, Воронежа, Абакана и 
других городов. 

Церемония подведения итогов и награж-
дения победителей конкурса «Первый!» 
состоялась 12 апреля в рамках заключи-
тельного дня работы космического марафо-
на. Открыли торжественное мероприятие 
юные артисты – воспитанники детского цен-
тра «Алиса» СГУ. Они представили хорео-
графический номер на космическую темати-
ку в ярких, блестящих костюмах.

Дипломы победителей и памятные 
призы вручали ректор СГУ профессор 
А.Н. Чумаченко, научный руководитель 
ИФиЖ СГУ профессор В.В. Прозоров, 
члены жюри фестиваля: исполнитель-
ный продюсер ГТРК «Саратов» М.Ю. 
Селиванова, кинооператор Ю.В. Попов, 
старший преподаватель кафедры обще-
го литературоведения и журналистики 
Р.И. Павленко, исполнительный директор 

студенческого медиапроекта «СГУщён-
ка» Л.А. Суворова, председатель жюри 
конкурса руководитель Киностудии СГУ 
И.В. Прозорова.

Спецприз от куратора арт-программы 
фестиваля И.П. Сосновской получили 
Илья Савенков и Ида Савенкова (факуль-
тет начального образования Самарского 
государственного социально-педагоги-
ческого университета) за картину «Воз-
вращение Джинна, или Путешествие во 
времени». Короткометражка также стала 
лучшей в номинации «Эйфория, или Во-
ображаемый космос».

В номинации «Человек» первое место 
занял фильм «Послание из прошлого». 
Над фильмом работали студенты ИФиЖ: 
автор сценария Алёна Скворцова и опера-
тор Максим Сатаров.

В номинации «Событие» победу одержал 
Андрей Кузнецов (Казань), автор фильма 
«Казанская обсерватория и её телескопы».

Диплом в номинации «Инновация» 
достался фильму «Энергопрорыв в 
2017 году – современная энергетика. Дети» 
Александры Попковой (Санкт-Петербург).

В номинации «Космос» победил фильм 
«В космосе: преамбула будущего». Его 
автор – Анастасия Самсонова (факуль-
тет журналистики Воронежского государ-
ственного университета).

Обладателем Гран-при стал фильм 
«Колыбель» Артура Сухонина, выпускника  
ВГИКа (Москва). Картина рассказывает о 
работе учёных на МКС, чьи исследования 
помогли разработать лекарство, применя-
емое в настоящее время при лечении бо-
лезни лёгких.

Ректор СГУ, профессор А.Н. Чумаченко 
поздравил участников кино-арт-фестиваля 
с успешной работой. «Прошло четыре ин-
тересных, насыщенных дня, хотя работа 
началась задолго до этого. Когда мы заду-
мывали этот фестиваль, выбирали его фор-
мат, мы посчитали, что это не должен быть 
отдельный конкурс научных фильмов, или 
фестиваль науки, или какие-то отдельные 
выставочные мероприятия. Мы решили, что 
все эти компоненты должны идти в комплек-
се. Фестиваль показал нашим студентам, 
городу, области, что это событие имеет важ-
ное для молодёжи значение. Складывается 
ощущение, что всё получается, фестиваль 
действительно состоялся», – выразил уве-
ренность ректор. 

Алексей Николаевич отметил особое 
значение приветствий, поступивших в 
адрес фестиваля от председателя Госдумы 
В.В. Володина и председателя Союза ки-
нематографистов России Н.С. Михалкова. 
«Это свидетельствует о том, что фестиваль 
начинает нравиться не только нам, что его 
работы отметили на высоком уровне. Ду-
маю, мы вправе сказать, что положено хо-
рошее начало. Я уверен, у этого фестиваля 
будет продолжение», – объявил ректор. 

Алексей Николаевич выразил благодар-
ность всем конкурсантам, членам жюри и 
организаторам мероприятия.

Олеся АКСЁНОВА
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II Всероссийский открытый фестиваль 
«Гагарин.doc»: слияние науки и искусства

Хореографический номер на космическую тематику 
от воспитанников Детского образовательного центра СГУ «Алиса»

Е.В. Брызгалина приняла участие в дискуссии на тему  
«Космология: наука и феномен культуры»
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«Писать грамотно – это модно!»
Под таким девизом вот уже не-
сколько лет проходит междуна-
родная образовательная акция 
«Тотальный диктант». В этом году 
СГУ, ставший родоначальником 
диктанта в Саратове, принимает 
участие в мероприятии уже в ше-
стой раз. Желающие проверить 
свои знания по русскому языку 
могли это сделать 14 апреля в IX 
и XI корпусах.

В качестве диктаторов от СГУ выступи-
ли проректор по учебно-организационной и 
воспитательной работе И.Г. Малинский, за-
ведующий кафедрой общего литературове-
дения и журналистики, научный руководи-
тель Института филологии и журналистики 
профессор В.В. Прозоров, доцент кафедры 
общего литературоведения и журналисти-
ки К.М. Захаров. Тексты участникам так-
же зачитывали руководитель культурного 
центра «Пионер» А.А. Колесников, артист 
Саратовского академического театра юно-
го зрителя имени Ю.П. Киселёва А.В. Кри-
вега, кандидат филологических наук и пре-
подаватель занятий «Русский по субботам 
в СГУ» Н.О. Шахназарян. Впервые в такой 
роли себя попробовала главный редактор 
журнала «World Club» Людмила Тугарина, 
а в IX корпусе единственным диктатором 
была ведущая информационных программ 
на канале «Саратов 24» Анна Антонова.

Главным координатором университет-
ских площадок выступила магистрантка 

ИФиЖ Анастасия Левко. Организаторами 
диктанта в Саратовском университете 
стали магистрантка ИФиЖ Александра 
Дьякова и магистрантка механико-ма-
тематического факультета Мария Жиц. 
Комиссию по проверке возглавила аспи-
рантка кафедры русского языка, речевой 
коммуникации и русского как иностранно-
го Ольга Незнаева. 

За полтора часа до начала «Тотального 
диктанта» организаторы официально от-
крыли регистрацию. В 15:00 участники уже 
сидели по разным аудиториям. Сначала 
любителям русского языка рассказали об 
общих положениях этого проекта. Главными 
остаются три принципа: анонимности; про-
фессионального подхода к проверке; един-
ства времени, текста, порядка проведения 
и критериев проверки. Затем участникам 
показали видео от организаторов акции, 
объяснили, как нужно заполнить бланки, на-
помнили о правилах обособления деепри-
частий в предложениях и включили второе 
видео с автором текста, известной россий-
ской писательницей Гузель Яхиной.

После всех приготовлений начался 
сам диктант. Саратов традиционно пи-
сал третью часть от общего текста, кото-
рая называется «Вечер» и рассказывает 
историю одного дня из жизни школьного 

учителя немецкого литературного язы-
ка Якоба Ивановича Баха. Небольшой 
фрагмент был наполнен причастными и 
деепричастными оборотами, предложе-
ниями с многоточием и обобщениями.

В этом году на обеих площадках универ-
ситета участники «Тотального диктанта» 
сдали 514 работ. В числе тех, кто пришёл 
проверить свои знания, – ректор СГУ, де-
каны и директора образовательных под-
разделений, преподаватели, сотрудники, 
студенты и гости университета. Студентка 
3 курса ИФиЖ Анастасия Лукьянова попро-
бовала написать диктант впервые: «Текст 
был красивым и не очень сложным, это 
фрагмент из новой книги “Учитель словес-
ности” Гузель Яхиной. Я думаю, что ошибок 
сделала мало, но одну я уже точно знаю. 
Мы с подругой после диктанта посмотрели 
в Интернете отрывки, в которых сомнева-
лись. Я два года собиралась пойти на “То-
тальный диктант”, но не было времени. В 
этот раз наконец пришла и не пожалела, с 
интересом жду своих результатов».

По результатам проверки из числа тех, 
кто писал диктант на университетских пло-
щадках, оценку «5» получили 20 человек. 

Елена МАРКОВА
Влад КОРОГОДОВ

Наталия ГУСЛЯКОВА

Проректор СГУ по учебно-
организационной  

и воспитательной работе  
И.Г. МАЛИНСКИЙ:

 «Диктовать – это большая ответствен-
ность, нужно уметь правильно выделять 
интонационно разные отрывки текста. Я 
впервые был диктатором и ловил себя 
на мысли, что слишком чётко произношу 
сложные слова и тем самым подсказы-
ваю участникам. Мне кажется, текст был 
непростым в плане знаков препинаний и 
охватывал многие правила на проверку 
грамотности. Акция “Тотальный диктант” 
полезна тем, что бросает некий вызов но-
сителям русского языка. Если ты разгова-
риваешь на нём, то ты не должен совер-
шать глупых ошибок. Самое страшное для 
человека – это терять свой родной язык».

Научный руководитель 
Института филологии  

и журналистики СГУ, профессор 
В.В. ПРОЗОРОВ: 

«СГУ шестой раз участвует в прове-
дении тотального диктанта. Радует орга-
ничное воссоединение в этой обществен-
ной инициативе индивидуального почина 
(желания проверить свои возможности и 
готовности, связанные с русским языком) 
и настоящей добровольной массовости. 
Собрались в ХI учебном корпусе СГУ 
люди разных возрастов, интересов, со-
циальных статусов – школьники, студен-
ты, преподаватели. Дети и их родители. 
Праздничное настроение. Доброжела-
тельная атмосфера. Весёлое общение. 
Многие участвуют в подобном диктанте 
уже не первый раз! Слаженно работают 
наши университетские и институтские во-
лонтёры. Моё дело – продиктовать так, 
чтоб отобранный текст известной россий-
ской писательницы Гузель Яхиной был 
понят, воспринят и воссоздан каждым из 
присутствующих максимально адекватно 
и точно. Доброе и полезное дело!»

Организатор площадки  
в IX корпусе, магистрантка 
механико-математического 

факультета Мария ЖИЦ: 
«Смысл диктанта – показать обществу, 

что писать грамотно нужно. Грамотность 
должна быть в тренде. «Тотальный дик-
тант» – отличная возможность этот тренд 
поддерживать. Не случайно ведь девиз 
акции – «Писать грамотно – модно!». Хотя 
я являюсь организатором, но и сама тоже 
каждый год пишу диктант. Важно прове-
рять свой уровень грамотности. В этот раз 
написала на «4». Не знаю, есть ли ещё 
люди в нашем городе, которые писали бы 
диктант столько раз». 

Организатор площадки  
в XI корпусе, магистрантка 

ИФиЖ Александра ДЬЯКОВА: 
«В этом году больше аудитория и боль-

ше заинтересованных людей. Это не мо-
жет не радовать. Писать диктант стало ве-
сенней традицией в нашем университете, 
и многие жители Саратова приходят, и все 
ожидают каких-то сюрпризов каждый год. 
А организаторы всегда стараются приду-
мать что-то интересное для привлечения 
людей, чтобы те с лояльностью относить-
ся к этой акции и приходили в следующий 
раз. Количество пятёрок не меняется, их 
всегда мало, потому что диктант достаточ-
но сложный».

Представитель комиссии по 
проверке, аспирантка ИФиЖ 

Ольга НЕЗНАЕВА: 
«Смысл диктанта в том, чтобы про-

явить интерес к нашему языку, взять снова 
ручку и проверить себя. При этом очень 
важно, что это добровольная акция, все 
приходят, потому что хотят. И это мне нра-
вится. В последние три года я организую 
проверку работ. Я это делаю, потому что 
мне интересна эта акция, она свободная и 
добрая, возрождает в людях что-то хоро-
шее. И потому, что я люблю наш язык».

Тотальный диктант – ежегодная 
образовательная акция, призванная при-
влечь внимание к вопросам грамотности и 
развить культуру грамотного письма. Сама 
акция появилась в 2004 году на филоло-
гическом факультете Новосибирского го-
сударственного университета. Саратов при-
соединился к акции в 2012 году: первой 
площадкой-организатором в городе стал 
Саратовский университет. Особенностью 
проведения акции в СГУ является то, что 
все проверяющие эксперты – квалифици-
рованные специалисты в области русского 
языка и литературы.
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С 10 по 29 апреля в Саратовском университете проходил 
профориентационный проект для студентов «Марафон 
профессионального развития». Организаторами меро-
приятия выступили Региональный центр содействия 
трудоустройству и адаптации к рынку труда выпускни-
ков СГУ и Управление международного сотрудничества 
и интернационализации. Совместно с факультетами, ин-
ститутами и колледжами была подготовлена программа 
трёх недель марафона: «Неделя профессионального 
развития», Всероссийская акция «Неделя без турнике-
тов» и «Неделя трудоустройства».

ОТКРЫТИЕ МАРАФОНА
10 апреля в XVIII корпусе СГУ 

состоялось открытие «Марафона 
профессионального развития». 
Слова напутствия в адрес сту-
дентов произнесли проректор по 
среднему профессиональному 
образованию и социальной ра-
боте О.Е. Нестерова, начальник 
Управления социальной работы 
Н.П. Сергеева, начальник Управ-
ления международного сотрудни-
чества и интернационализации 
Д.Н. Конаков. Выступающие по-
желали всем участникам удачи 
в творческих проектах, новых 
интересных идей и выработки 
своей личностной стратегии про-
фориентационного развития. 
Ведущими мероприятия стали 
координатор Оксфордского Рос-
сийского Фонда в СГУ Д.А. Аткар-
ская и руководитель РЦСТВ СГУ 
Т.А. Богданова.

В день открытия свою работу 
начали две площадки «Недели 
профессионального развития». 
В аудиториях параллельно 
проходила защита проектов и 
ознакомление с программами 
стипендий. Участники тренин-
га узнали про стипендиальные 
программы, ре¬ализующиеся в 
разных странах мира.  

«НЕДЕЛЯ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

РАЗВИТИЯ»
С 10 по 15 апреля в СГУ про-

ходил цикл мероприятий «Не-
дели профессионального раз-
вития». Она включала в себя 
конкурс творческих презентаций 
«Как стать профессионалом 
своего дела», тренинг «Между-
народные стипендиальные и 
грантовые фонды – будущим 
специалистам», интерактивный 
проект «Собеседование при тру-
доустройстве – секреты и сове-
ты», фестиваль «Play and Learn: 
Advancing Edutainment».

В рамках интерактивного про-
екта «Собеседование при трудо-
устройстве – секреты и советы» 
студенты СГУ вместе со специ-
алистами отдела по персоналу 
группы компаний «Рубль Бум» 
разбирались в тонкостях напи-
сания эффективного резюме и 
исследовали различные аспек-
ты успешного собеседования.

Тренинг состоял из двух бло-
ков: образовательного и практи-
ческого. Студенты попробовали 
себя в роли рекрутеров, изучив 

резюме известных исторических 
личностей и героев массовой 
культуры: Жанны д’Арк, Тони 
Старка, Коко Шанель, Шелдо-
на Купера и других. Затем они 
смоделировали собеседование 
и обсудили ключевые моменты 
успешной встречи с потенциаль-
ным работодателем. Далее груп-
па разделилась на три команды: 
им предстояло применить по-
лученные знания на практике и 
пройти стрессовое интервью.

Участниками III фестиваля 
междисциплинарных проек-
тов «Play and Learn: Advancing 
Edutainment» стали стипендиаты 
ОРФ, бакалавры, магистранты 
и аспиранты гуманитарных фа-
культетов, студенты факультета 
компьютерных наук и информа-
ционных технологий. Им предла-
галось разработать обучающую 
игру для разных дисциплин для 
изучения определённых тем, 
развития и закрепления отдель-
ных навыков.

Почётными гостями меропри-
ятия стали попечители фонда – 
Алистер Таллок и профессор 
Оксфордского университета 
Джон Найтингейл, а также гла-
ва Представительства ОРФ в 
России А.Л. Сергиевская. Про-
водила мероприятие доцент ка-
федры английского языка для 
гуманитарных направлений и 
специальностей Н.А. Кубракова.

Каждая команда презентова-
ла свою обучающую игру. Любой 
желающий мог поучаствовать 
в дискуссии, задать вопросы и 
высказать своё мнение. Презен-
тация и обсуждение велись на 
английском языке.

«НЕДЕЛЯ  
БЕЗ ТУРНИКЕТОВ»

С 16 по 22 апреля СГУ при-
нимал участие во Всероссийской 
акции «Неделя без турникетов». 
Она включала в себя комплекс 
экскурсионных мероприятий для 
студентов всех направлений под-
готовки с целью знакомства их с 
будущей профессией и демон-
страцией действующего рабоче-
го процесса организаций-работо-
дателей. 

На факультете иностранных 
языков и лингводидактики со-
стоялось профориентационное 
мероприятие, на которое были 
приглашены специалисты по 
работе с персоналом компании 
«Рубль Бум». Студенты 3 курса 

получили информацию о пра-
вильном написании резюме, учи-
лись работать в команде в фор-
мате деловой игры. А студенты 
выпускного курса биологического 
факультета встретились с со-
трудниками Института биохимии 
и физиологии растений и микро-
организмов РАН.

Учащиеся Геологического кол-
леджа СГУ побывали на экскур-
сии в частном образовательном 
учреждении дополнительного 
профессионального образования 
«Саратовнедра». Целью визита 
стало формирование у студентов 
интереса к профессии геолога, 
приобретение первоначального 
профессионального опыта, разви-
тие общих и профессиональных 
компетенций, подготовка к выпол-
нению выпускной квалификацион-
ной работы, социальная адапта-
ция и профориентация.

Студенты Института искусств 
посетили мастер-классы Саратов-
ской балетной школы «Антре», ко-
торые проводили директор школы 
И.А. Перепёлкин и ведущий педа-
гог школы Е.В. Прошина. А студен-
ты географического факультета 
побывали на Военно-картографи-
ческой фабрике Саратова. Также 
они встретились с сотрудниками 
ООО «Газпромпроектирование». 
Главный специалист-гидролог 
Центра инженерных изысканий 
Саратовского филиала организа-
ции Т.В. Майоров и инженер-ги-
дролог Г.В. Неробеев рассказали 
о разноплановой работе пред-
приятия. Участники встречи так-
же узнали, в каких регионах стра-
ны проводятся изыскательские 
работы по гидрометеорологии.

Будущие выпускники факуль-
тета ППиСО профиля подготовки 
«Начальное образование» по-
сетили школы Волжского райо-
на Саратова (Лицей №4 и МОУ 
«СОШ №10»). Представители 
администрации школ рассказали 

студентам о традициях учебных 
заведений, достижениях учени-
ков, об инновационных процессах, 
которые происходят в образова-
нии, перспективах развития учеб-
ного заведения.

Филологи побывали в Госу-
дарственном музее К.А. Федина, 
где узнали о принципах органи-
зации выставочного простран-
ства, комплектовании фондов, 
требованиях к условиям хране-
ния разных музейных предметов. 
Сотрудник музея М.В. Григорье-
ва познакомила студентов с по-
стоянной экспозицией под назва-
нием «Дом русской литературы 
XX века».

На физическом факультете со-
стоялась встреча представителей 
ведущих предприятий и научно-
исследовательских институтов Са-
ратова со студентами. Студенты 
2 курса специальности «Техноло-
гия машиностроения» Колледжа 
радиоэлектроники под руковод-
ством мастера производственного 
обучения Н.В. Быковского и со-
циального педагога Е.И. Левченко 
посетили с экскурсией  АО «НПП 
«Алмаз».

«НЕДЕЛЯ 
ТРУДОУСТРОЙСТВА»
С 23 по 29 апреля проходил 

завершающий этап Марафона 
профессионального развития 
«Неделя трудоустройства». Он 
включал в себя ряд профориен-
тационных мероприятий (мастер-
классов, семинаров, тренингов, 
деловых игр, презентаций ра-
ботодателей), направленных на 
формирование компетенций, не-
обходимых для трудоустройства 
студентов, совершенствование 
коммуникативной культуры у обу-
чающихся и развитие переговор-
ных навыков с потенциальными 
работодателями.

В рамках Недели состоялся 
семинар-практикум «Проекти-
рование стратегических линий 
развития системы содействия 
трудоустройству выпускников с 
ОВЗ и инвалидностью». На ме-
роприятии, онлайн-трансляция 
которого проводилась Институ-
том электронного и дистанцион-
ного образования, присутствова-
ли представители Саратовского 
университета и иногородние го-
сти, эксперты, педагоги и рабо-
тодатели.

Во вступительной речи дирек-
тор Ресурсного учебно-методи-
ческого центра Нижегородского 
государственного педагогическо-
го университета имени Козьмы 
Минина Т.Ф. Краснопевцева 
рассказала о работе центра, его 

взаимодействии с вузами закре-
пленной территории. Проректор 
по среднему профессиональ-
ному образованию и социаль-
ной работе СГУ О.Е. Нестерова 
представила систему сопрово-
ждения студентов с инвалидно-
стью и ОВЗ, рассказала об усло-
виях и технологиях, созданных 
в университете специально для 
них. По её словам, студенты с 
инвалидностью и ОВЗ могут со-
вмещать практическую и учеб-
ную деятельность благодаря 
кафедре реабилитационных тех-
нологий факультета психолого-
педагогического и специального 
образования, созданной на базе 
центра адаптации и реабилита-
ции инвалидов «Парус надеж-
ды». Этот центр также является 
потенциальным работодателем.

На кафедре полимеров на 
базе ООО «АКРИПОЛ» Институ-
та химии СГУ состоялась встре-
ча с работодателем на тему «От 
лабораторного эксперимента к 
промышленному производству на 
ООО «АКРИПОЛ». Встреча затра-
гивала вопросы проведения на-
учно-исследовательской работы в 
заводской лаборатории и их вне-
дрения в промышленный процесс 
на предприятии.

Итоговым мероприятием 
мара¬фона стала «Большая 
перемена с работодателем», в 
которой приняли участие студен-
ты Саратовского университета. 
Участникам и гостям акции были 
предложены вакансии компа-
ний ООО «2ГИС Саратов», ООО 
«ТОРЭКС», ООО «Дом.ru», ООО 
«Билайн», ПАО «МТС», ООО «Ро-
берт Бош», ПАО «Ростелеком».
Все желающие имели возмож-
ность ознакомиться с буклетами 
и листовками с информацией о 
стажировках, специфике работы 
компаний. Представители Сту-
денческого кадрового агентства 
были готовы в любой момент от-
ветить на интересующие вопро-
сы. Студенты приняли участие в 
викторинах, ответив на вопросы 
о деятельности компаний и их 
филиалов. Тем, кто справился с 
предложенными заданиями, до-
стались фирменные подарки.

Инна ГЕРАСИМОВА

13№4 (2141) || Май || 2018 год
gazeta.sgu.ru В ФОКУСЕ

Всего в рамках марафона 
было проведено 54 мероприя-
тия, участие в которых  
приняли более 60 крупных  
организаций и свыше 
1000 студентов Саратовского 
университета. 

Профессиональный старт для будущих выпускников
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Мехмат устроил вечеринку в стиле 90-х
День мехмата – праздник, ставший традицией для Саратовского уни-
верситета. В этом году мехматовцы решили отметить его с размахом: 
на сцене X корпуса они устроили настоящую вечеринку в стиле 1990-х. 
Ведущими торжества стали доцент кафедры компьютерной алгебры и 
теории чисел Е.В. Сецинская и аспирант Г.А. Барегамян.

Попурри из легендарных песен с про-
стыми, популярными когда-то движени-
ями навеяло воспоминания о том, что 
раньше день рождения оборачивался 
«убойными» домашними танцами под 
музыку из «мафона», а модницы того 
времени были до крайности изобрета-
тельны в создании нарядов.

«Всем уговорам кричу я в ответ – луч-
ше мехмата нет!» – такие строчки в честь 
родного факультета исполнили Ирина 
Хламова, Дарья Афендульева, Юлия Ка-
зарина и Татьяна Исаева.

Как принято у математиков, в этот 
день преподаватели сами становятся 
экзаменуемыми. На каждого сотрудника, 
как в фильмах лихих лет, было заведено 
досье. Первым отвечать на вопросы сту-
дентов вышел декан А.М. Захаров. Пре-
жде чем тянуть билеты, Андрей Михайло-
вич обратился к залу: «Дорогие друзья, я 
вас поздравляю с тем, что весна наконец 
пришла в Саратов, а вместе с ней при-
шёл и наш День!».

Вопросы новоиспечённых «экзамена-
торов» были каверзными, но математи-
ческая смекалка и отличное чувство юмо-
ра помогли «студенту» получить высшую 
оценку в виде бурных аплодисментов 
публики.

Сценка, в которой приняли участие 
Е.В. Сецинская и студенты Андрей Шаль-
нев, Максим Охлупин, Данила Кудык, 
Александр Сытежев, рассказала зрите-
лям о нелёгкой судьбе «двоечников» и 
«автоматчиков».

Одним из самых смешных моментов 
вечера стала озвучка фильма: мехматов-

цы пофантазировали на тему того, как 
преподаватели принимают решение об 
отчислении студентов.

Вторым с достоинством выдержал все 
экзаменационные испытания старший 
преподаватель кафедры математической 
экономики С.Н. Купцов. Ни один из череды 
вопросов не смог поставить его в тупик.

Как показал эксперимент, не только 
студенты иногда не понимают своих пре-
подавателей, но и наоборот. Сотрудники 
университета в видеоролике попытались 
дать своё определение таким «терминам», 
как «лайфхак», «хайп», «зашквар». Самой 
нестандартной получилась версия, по ко-
торой «агриться» – это резьба по дереву.

Так как дети девяностых много време-
ни проводили на улице, за просмотром 
телевизора или чтением журналов, тан-
цевальные направления, которые выби-
рали артисты, весьма удачно вписались в 
тематику «вечеринки». Vogue и уличные 
танцы – смелое хореографическое реше-
ние Ирины Хламовой, Юлии Мартыненко, 
Татьяны Склёминой.

Гайк Барегамян и Андрей Шальнев в 
небольшой сценической зарисовке дали 
понять, насколько нетривиально могут 
мыслить на экзамене юноши, которые 
боятся, что их заберут в армию.

Затем настал черёд старшего препо-
давателя кафедры математического ана-
лиза М.А. Осипцева продемонстрировать 
свои знания. Михаил Анатольевич не 
только ответил на билеты, но и исполнил 
песню о «преподше мечты».

Иностранные студенты не остались в 
стороне. Они тоже поздравили факуль-

тет, показав хореографический номер в 
направлении, близком к локингу.

В праздничный вечер мехматовцы по-
казали гостям много видеороликов, один 
из них можно смело назвать социальным. 
В нём декан факультета обратился к сту-
дентам с просьбой не расстраивать его 
и сдать наконец-то «хвосты», иначе он 
больше не сможет радоваться жизни.

Как непросто выполнить просьбу Ан-
дрея Михайловича, проиллюстрирова-
ла вокалистка Татьяна Исаева. «Show 
Must Go On» – таков девиз тех, кто учит 
всё только под гнётом надвигающейся 
сессии. Юлия Мартыненко при этом 
изображала студента, готовящегося к 
сессии.

Последним из преподавателей «от-
читываться» вышел ассистент кафедры 
математического анализа Г.С. Бердни-
ков. Ему достался билет про суперспо-
собности. Глеб Сергеевич рассказал о 
самых бесполезных из них: лактокинезе, 

невидимости в полной темноте и супер-
слабости. Подарок Г.С. Бердникова уди-
вил зрителей. Преподаватель, как сам он 
выразился, исполнил плач о безвремен-
но уходящей молодости – песню Василия 
Уриевского «Я больше не буду».

Вокальных номеров в сценарии было 
не меньше, чем видеороликов. «Не сту-
дентка уж, нет» – композиция, отра- 
зившая судьбу не одной девушки. Спели 
её Дарья Афендульева, Ирина Хламова 
и Валерия Козлова, поддержал девушек 
Гайк Барегамян.

Финалом «вечеринки» стал общий вы-
ход на сцену студентов и их преподава-
телей. «Liebe, liebe, amore, amore, День 
мехмата – любовь», – слова этой песни 
звучали искренне. По тому, как идеально 
подготовились участники концерта, было 
видно, что мехматовцы относятся к сво-
ему факультету с большим трепетом и 
подлинной любовью.

Александра ГОЛОВАЧЁВА

Роботизированный XXI Хлестаковский фестиваль
«Хлестаковский фестиваль» – праздник, не только ставший гордостью 
Института филологии и журналистики, но и превратившийся в бренд 
Саратова. 23 апреля в главном корпусе университета «Хлестаковку» 
поставили в 21-й раз. В этом году торжество решили посвятить миру 
искусственного интеллекта и медиа. В XXI веке инновационные тех-
нологии проникли в жизнь каждого, поэтому организаторы фестиваля 
предложили пофантазировать, каким бы был наш земляк Иван Алек-
сандрович Хлестаков в эпоху «Инстаграма».

Вели «Хлестаковку» по традиции 
доценты кафедры общего литературо-
ведения и журналистики К.М. Захаров 
и А.А. Суворов – «дуэт имени Петров 
Ивановичей». Первым на сцену вышел 
президент фестиваля, заведующий ка-
федрой литературоведения и журна-
листики, научный руководитель ИФиЖ 
профессор В.В. Прозоров. Валерий 
Владимирович объявил, что «Хлеста-
ковский фестиваль» 2018 года посвя-
щён памяти Олега Табакова. По словам 
профессора, Олег Павлович на про-
тяжении долгих лет мечтал исполнить 
роль гоголевского персонажа, но уда-
лось это ему всего лишь раз в жизни. 
Игру Табакова признали блестящей, и 
даже сам актёр, ещё не вышедший из 
образа, не смог тогда с этим не согла-
ситься. Валерий Владимирович убеж-
дён, что Хлестаков живёт абсолютно в 
каждом из нас, поэтому о таком удиви-
тельном персонаже забывать непрости-
тельно. Профессор подчеркнул: «Образ 
Хлестакова нужно представлять в са-
мом кровном единстве и родстве с на-
шим любимым городом».

Воспитанники дошкольной акаде-
мии О.В. Прозоровой «Топ-Топ» и дет-
ский танцевальный коллектив под ру-
ководством тренера клуба «Солнечный 
фитнес» Даниила Гущина показали 
первый творческий номер программы. 
«Мудрость старой басни» – так назы-
валась сценическая зарисовка. Юные 
артисты в стихотворных строчках и 
танцах напомнили зрителям мораль 

басни «Ворона и лисица», в век айфо-
нов и соцсетей эта тема остаётся по-
прежнему острой.

Ведущие отметили, что многие идеи 
«Хлестаковки» с невероятной скоростью 
воплощаются в жизнь. Так, шутка про то, 
что Гоголь – автор ужасов, перестала 
быть шуткой. На экранах страны выш-
ли фильмы «Гоголь. Начало» и «Гоголь. 
Вий». Следуя последним веяниям рос-
сийской киноиндустрии, старший препо-
даватель кафедры общего литературове-
дения и журналистики Д.Л. Рясов создал 
свой психологический кибертриллер «Эк-
зекутор-2: Майский день». В ролике Да-
ниил Леонидович показал, что вторжение 
роботов в человеческую жизнь не всег-
да несёт за собой разрушения. Стоит 
учесть, что железные машины могут быть 
посланы нам из будущего, чтобы изме-
нить настоящее.

Студентка 4 курса Надежда Лисенко 
спела о том, что в погоне за красивыми 
кадрами и чистым сигналом wi-fi люди 
стали пропускать моменты настоящей 
безотчётной радости, а цифровой мир 
продолжает поглощать умы даже самых 
стойких.

Участник конкурса «Голос русской 
классики», учащийся Школы журнали-
стики СГУ Алексей Васильчиков для вы-
разительного чтения выбрал отрывок 
из «Ревизора». Алексей исполнил сразу 
две роли: городничего и Хлестакова. Зал 
громко аплодировал актёру.

Подхватив волну новых техноло-
гий, Жанна Савенкова, Мария Мас-

лова и Софья Цыганова исполнили  
робототанец.

Как убеждены ведущие, современные 
социальные сети – самое благоприят-
ное место для проживания хлестаковых 
XXI века. Здесь они создают фейковые 
аккаунты и пытаются влиять на судьбу 
мировой общественности. Максим Куз-
нецов, перевоплотившись в гоголевского 
героя, рассказал много увлекательного 
о своей шикарной жизни. Завравшегося 
позёра выдали наспех обработанные в 
«Фотошопе» снимки.

Виртуальная реальность – обман со-
знания. Она похожа на кривое зеркало. 
Иногда отражение в нём может быть зло-
вещим и опасным. Студенты 2 курса вы-
полняли на сцене пластические упражне-
ния, которые возникли из импровизаций 
в рамках дисциплины «Основы сцениче-
ской коммуникации».

Свою порцию юмора в торжественную 
программу внесла команда КВН биологи-
ческого факультета. Век информацион-
ных технологий и с кэвээнщиками сыграл 

злую шутку. Во время компьютерного те-
стирования к выступлению не были до-
пущены многие артисты. Стоит признать, 
что народный танец в исполнении непол-
ного коллектива получился даже более 
зрелищным и смешным.

Неожиданным завершением празд-
ничного вечера стало выступление свод-
ного хора литературоведческих кафедр 
ИФиЖ. Его дирижёром и художествен-
ным руководителем традиционно высту-
пает «народная артистка Института фи-
лологии и журналистики», проректор по 
учебно-методической работе, профессор 
Е.Г. Елина. Композиции, исполненные 
творческим содружеством научных ра-
ботников, вызвали у публики настоящий 
фурор.

XXI Хлестаковский фестиваль полу-
чился ярким, жизнерадостным и не похо-
жим ни на одно другое университетское 
торжество. Сторис гостей «Хлестаковки» 
ещё долго пестрили кадрами с этого при-
ятно-шумного события.

Александра ГОЛОВАЧЁВА
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Как только летняя сессия заканчи-
вается, и начинаются каникулы, 
многие студенты и преподавате-
ли отправляются на остров Чар-
дым. Университетский спортивно- 
оздоровительный лагерь ожива-
ет и наполняется отдыхающими. 
В новом сезоне всех, кто приедет 
в «Чардым», ждут приятные пере-
мены, нововведения и интересная 
программа мероприятий. О том, 
чем порадует лагерь летом 2018 
года, газете «Саратовский универ-
ситет» рассказали в Управлении 
социальной работы СГУ. 

О НОВОМ СЕЗОНЕ
В этом году в июле–августе в универси-

тетском лагере «Чардым» будет пять тема-
тических смен. График смен преподавате-
лей отличается от графика студентов всего 
на один–два дня. В предстоящем сезоне 
будет изменена концепция смен. Лагерь 
станет одной из образовательных площадок 
университета. Студенты в „Чардыме“ полу-
чат возможность пообщаться неформаль-
но, в свободное от учёбы время. Спикерам 
и партнёрам удобно будет встретиться на 
летней площадке на лоне природы. Обще-
ние в таком формате, несомненно, станет 
приятным и полезных для всех.

НОВАЦИИ И ТРАДИЦИИ
Самым необычным и примечательным 

событием для СОЛ «Чардым» в этом году 
стало появление трёх новых студенче-
ских домиков и обновлённых спортивных 
площадок. Появившаяся в прошлом году 
площадка с тренажёрами стала пользо-
ваться огромной популярностью как среди 
студентов, так и среди сотрудников. Этим 
летом также планируется установить не-
сколько новых спортивных объектов.

Остров – это изумрудная зона Волги, 
но, чтобы сохранить этот изумруд, необ-
ходимо решить очень важные вопросы 
вывоза мусора. В прошлом году директор 
лагеря В.И. Спиридонов организовал при 
помощи коллектива сотрудников и компа-
нии «Пакмил» раздельный сбор мусора, 
что принесло свои плоды: за крохотный 
сезон (2 месяца) из «Чардыма» было вы-
везено 600 кг пластиковой тары.

Традиционно на острове отдыхающим 
предоставляется трёхразовое питание, 
отдых на пляже. Физкультурно-оздорови-
тельные и культурные мероприятия, дис-
котеки охотно посещают не только студен-
ты, но и сотрудники, которые приезжают 
отдохнуть в «Чардым» всей семьёй. В ла-
гере всегда много детей, для которых тоже 
находятся занятия и развлечения.

В этот предъюбилейный для лагеря год 
лыжной секции университета исполняется 
65 лет. Как говорит начальник Управления 
по социальной работе Н.П. Сергеева, у 
лыжников существует традиция: лыжники 
собираются каждые пять лет на острове в 
спортивно-оздоровительном лагере «Чар-
дым», который сами начинали строить. За 
всё время своего существования секция 
выпустила более четырёхсот спортсменов, 
которые сейчас живут не только в России, 
но и за рубежом. Несмотря на годы и рас-
стояния, юбилейные слёты выпускников по-
прежнему массовые. В этом году такой слёт 
запланирован на вторую половину августа.

КАК ПОЛУЧИТЬ  
ПУТЁВКУ В «ЧАРДЫМ»?

Студенты всех форм обучения имеют 
право на получение путёвки на отдых в 
СОЛ СГУ «Чардым». Путёвка выписыва-
ется на основании личного заявления на 
имя ректора, заверенного заместителем 
декана по социальной работе и председа-
телем профсоюзной организации студен-
тов. Сотрудники также пишут заявление 
и приносят его в Управление социальной 
работы, где и получают путёвки согласно 
графику выдачи (18 корпус СГУ, ул. Же-
лезнодорожная, 72/74, кабинет 209).

Приехать в лагерь нужно с докумен-
том, удостоверяющим личность (студен-
ческим билетом, удостоверением сотруд-
ника, паспортом). 

ПОЧЕМУ НУЖНО  
ЕХАТЬ В «ЧАРДЫМ»?

«Чардым» – это спортивно-оздорови-
тельный лагерь для студентов, аспиран-
тов, преподавателей и сотрудников СГУ. 
Он находится в Воскресенском районе Са-
ратовской области на живописном берегу 
Волги на острове с одноимённым названи-

ем. Великолепная природа, свежий воздух, 
необыкновенная атмосфера лагеря, завла-
дев хоть раз теми, кто сюда приезжает, за-
ставляют возвращаться вновь и вновь. 

«Ехать или не ехать в Чардым? Пожалуй, 
ехать… – говорит заместитель начальника 
Управления социальной работы М.И. Каба-
нова. – Ехать, чтобы посмотреть. Даже не 
на „Чардым“. На него можно посмотреть на 
картинках. Сейчас на всё можно посмотреть 
на картинках. В принципе, можно даже 
не путешествовать. Человеку на острове 
важно посмотреть на себя, в себя». Очень 
часто в «Чардыме» происходит своеобраз-
ное «открытие» людей. Возможно, поэтому 
именно здесь появляются друзья, а кто-то 
даже находит свою вторую половинку. 

Тем, кто едет в «Чардым» впервые, 
Марина Игоревна, кроме всего, что обыч-
но советуют взять ОТ… (от дождя, от 
солнца, от холода, от голода, от кома-
ров…), советует взять с собой настрое-
ние – ДЛЯ… всего.

Анастасия КОВАЛЕНКО
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Летний спортивно-оздоровительный 
лагерь СГУ расположен на острове 
рядом с селом Чардым. Добраться до 
него можно на автобусе.

Автобус № 464 отправляется в 
Чардым каждый день от остановки 
Сенной рынок (за ТК «Форум»). На 
берегу Волги в дни заезда в лагерь 
отдыхающих всегда ждёт универси-
тетская лодка, при помощи которой 
осуществляется переправа на остров. 

Отправление автобусов из Саратова: 
05.15; 10.00; 15.25.

Отправление автобусов из с. Чардым: 
06.50; 11.40; 17.00.

Остров, на который хочется возвращаться

ГРАФИК СМЕН В СОЛ 
«ЧАРДЫМ» В 2018 ГОДУ

ДЛЯ СТУДЕНТОВ СГУ
1-я смена

Дата проведения: 2 июля – 11 июля
Дата выдачи путёвок: 28 июня
Что будет: Традиционно это смена «практи-

ческая». Свою практику в лаге-
ре проходят студенты-биологи,  
студенты Института физической 
культуры и спорта и журналисты. 
Организаторы уверяют, что дан-
ная смена станет своего рода ша-
гом в профессию.

2-я смена
Дата проведения: 14 июля – 23 июля
Дата выдачи путёвок: 7 июля
Что будет: Эта смена делится на 2 части.  

А точнее, на две школы. Первую 
школу возьмёт на себя Студенче-
ский клуб. Это будет площадка, 
в рамках которой студенты ока-
жутся в ситуации, побуждающей 
к развитию внутренних ресурсов, 
работе в команде, проектиро-
ванию творческих мероприятий 
на предстоящий год. Во второй 
части смены студенты факуль-
тета ППиСО будут обсуждать 
проблемы людей с ограничен-
ными возможностями, чемпио-
нат «Абилимпикс», а для второй 
подгруппы этого же факультета 
будет организована школа «Пе-
дагогика в парадоксах». 

3-я смена
Дата проведения: 25 июля – 31 июля
Дата выдачи путёвок: 20 июля
Что будет: Управление организации воспита-

тельной работы и Объединённый 
совет обучающихся совместно с 
Советом студентов и аспирантов 
проведут ПРО100 форум, кото-
рый подразумевает комбинацию 
тренинговой, проектной работы и 
активного, весёлого отдыха. Тра-
диционно на это мероприятие со-
берутся партнёры университета в 
области реализации молодёжной 
политики региона.

4-я смена
Дата проведения: 2 августа – 8 августа
Дата выдачи путёвок: 27 июля
Что будет: В рамках смены будет работать 

большое количество научных и 
образовательных школ: эконо-
мический факультет проведёт 
«Школу молодого учёного», 
Оксфордский Российский фонд 
посвятит свою смену проектной 
деятельности, биологический 
факультет соберётся на полевую 
научную экологическую школу, 
магистранты факультета психо-
логии будут обсуждать актуаль-
ные вопросы обучения и социали-
зации одарённых детей, студенты 
ИФиЖ коснутся вопросов работы 
учителя русского языка и литера-
туры в современной школе.

5-я смена
Дата проведения: 10 августа – 14 августа
Дата выдачи путёвок: 4 августа
Что будет: В лагере пройдёт форум «Проф-

Старт-2018», организованный 
Профсоюзной организацией сту-
дентов СГУ. В рамках этой смены 
участники научатся представлять 
и защищать права и интересы об-
учающихся.

ДЛЯ СОТРУДНИКОВ  
И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

1-я смена: 1 июля – 10 июля
Дата выдачи путёвок: 28 июня

2-я смена: 11 июля – 20 июля 
Дата выдачи путёвок: 9 июля

3-я смена: 21 июля – 30 июля
Дата выдачи путёвок: 19 июля 

4-я смена: 31 июля – 9 августа 
Дата выдачи путёвок: 27 июля 

5-я смена: 10 августа – 19 августа
Дата выдачи путёвок: 3 августа.
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НСФЛ.  
ПРЕМЬЕР-ГРУППА. САРАТОВ

ЮФУ (Ростов-на-Дону) – 
ПГАФКСиТ (Казань) 0:2

Голы: Шамсутдинов, 4 (0:1); 
Куклев, 58 (0:2).

Предупреждения:  
Ляпусов, 56; Елисеев, 71 – 
Бойко, 70; Насыбуллин, 74.

 

СГУ (Саратов) – КФУ 
(Симферополь) 4:0

Голы: Суровцев, 16 (1:0); 
Суровцев, 57 (2:0);  
Королёв, 64 (3:0);  

Филиппов, 75 (4:0).

 

КФУ (Симферополь) – ЮФУ 
(Ростов-на-Дону) 1:2 (0:1)
Голы: Богданов, 40+ (0:1); 

Проскунов, 52 (1:1);  
Богданов, 56 – с пенальти (1:2).

Предупреждения:  
Величко, 56 – нет.

 

СГУ (Саратов) – ПГАФКСиТ 
(Казань) 2:1 (1:0)

Голы: Борисов, 16 (1:0); 
Савельев, 45 (1:1);  
Суровцев, 72 (2:1).

Предупреждения:  
нет – Бойко, 53.

 

СГУ (Саратов) – ЮФУ  
(Ростов-на-Дону) 2:1 (0:1)

Голы: Леднев, 24 (0:1);  
Суровцев, 46 (1:1);  

Суровцев, 70 – с пенальти (2:1).

Предупреждения:  
нет – Тищенко, 69.

 

КФУ (Симферополь) – 
ПГАФКСиТ (Казань) 1:6 (1:3)
Голы: Шамсутдинов, 7 (0:1); 

Зиганшин, 8 (0:2);  
Савельев, 11 (0:3);  
Величко, 38 (1:3);  

Шамсутдинов, 47 (1:4); 
Насыбуллин, 69 (1:5);  

Хакимов, 72 (1:6).

Предупреждения:  
Твердохлеб, 40; Проскунов, 55; 
Делинда, 71; Губский, 72 – нет.

 

«Саратовский университет» 
№4 (2141), май 2018 года

Учредитель: ФГБОУ ВО «СГУ имени  
Н.Г. Чернышевского». Газета зарегистриро-
вана региональной инспекцией по защите 
свободы печати и массовой информации 
при Министерстве печати и информации 
РФ 09.06.93 за №С-0391.
Адрес редакции и издателя: 
410012, г. Саратов, ул. Астраханская, 83.

Фактический адрес редакции: 
410012, г. Саратов, ул. Б. Казачья, 112а,  
VIII корпус СГУ, 1 этаж, офис 18.
E-mail: gazeta@sgu.ru.
Телефон/факс: (8452) 210-625.
Сайт: gazeta.sgu.ru
Главный редактор: К.А. Розанов
Шеф-редактор: Юлия Аникеева
Художественный редактор: 
Татьяна Хуснулина 
Корректор: Светлана Артёменко

Номер подготовлен на редакционно-изда-
тельской системе Центра СМИ. 

Газета отпечатана в типографии СГУ, распо-
лагающейся по адресу: г. Саратов, ул. Боль-
шая Казачья, д. 112а, VIII корпус СГУ. 

Время подписания в печать по графику: 
13.05.18 в 10:00, фактическое: 21.05.18 
в 10:00. Дата выхода выпуска в свет: 
28.05.2018. Заказ №72-Т.

Тираж 1800 экземпляров

Газета «Саратовский университет» распро-
страняется по внутриуниверситетской под-
писке среди сотрудников подразделений 
СГУ.

Газета распространяется бесплатно. При 
перепечатке материалов ссылка на «Сара-
товский университет» обязательна. Точка 
зрения редакции чаще всего совпадает с 
точкой зрения, отражённой в публикациях.

12+

16 №4 (2141) || Май || 2018 год
gazeta.sgu.ruСПОРТ

24 АПРЕЛЯ. СГУ – КФУ
Гетры подтянуты, послед-

ние напутствия тренеров по-
лучены, футболисты готовы 
появиться перед зрителями. 
«Выходим, ребята», – произ-
носит главный судья матча. 
Команды направляются на 
поле. Звучат гимны Саратова 
и Республики Крым. Старто-
вый свисток – футболисты на-
чинают борьбу. Первый сопер-
ник СГУ – сборная Крымского 
федерального университета. 
Симферопольцы прибыли в 
усечённом составе, в заявке 
не было ни одного запасного, 
из-за этого команда не могла 
усилить и освежить состав 
по ходу игры. Для саратов-
цев было удобно начать до-
машний турнир с откровенно 
слабым соперником, чтобы 
спокойно «вкатиться» в игру. 
В первом тайме СГУ контро-
лировал мяч, постепенно на-
бирая обороты. Счёт был от-
крыт на 16-й минуте. Дмитрий 
Борисов заметил открывание 
Андрея Суровцева, перепра-
вил тому мяч, нападающий 
кивком головы вывел команду 
в лидеры матча – 1:0. Во вто-
ром тайме хозяева уничтожи-
ли интригу в матче. Сначала 
тот же Суровцев аккуратным 
ударом в ближний угол оста-

вил не у дел вратаря крымчан, 
а позже Евгений Королёв и 
Артём Филиппов реализовали 
свои моменты. Итог матча – 
4:0, саратовская команда уве-
ренно начала путь на турнире.

25 АПРЕЛЯ.  
СГУ – ПГАФКСТ

На следующий день кол-
лективу Михаила Дмитриева 
предстояла встреча со сбор-
ной Поволжской государствен-
ной академии физической 
культуры, спорта и туризма 
(Казань). Середняки турни-
ра заставили саратовских 
болельщиков нервничать, а 
футболистов СГУ работать 
на поле до последних минут. 
Однако начало игры не пред-
вещало для хозяев серьёзных 
проблем. Суровцев подал в 
штрафную казанцев, Дмитрий 
Борисов головой в падении 
вколотил мяч в сетку и попал в 
объятия партнёров – 1:0. В де-
бюте второго тайма СГУ про-
пустил первый мяч. После ак-
тивного прессинга со стороны 
гостей мяч оказался у напа-
дающего казанцев Анатолия 
Савельева. С такой убойной 
позиции в футболе, как пра-
вило, не промахиваются. Вот 
и нападающий гостей ошибки 
не допустил, отправив мяч 

точно в угол ворот Рафикова 
– 1:1. «Сине-белые» переш-
ли в наступление, и одна из 
атак увенчалась успехом. За 
восемь минут до конца встре-
чи Суровцев откликнулся на 
передачу Гаджимурадова и 
своим точным ударом принёс 
СГУ важные три очка.

26 АПРЕЛЯ. СГУ – ЮФУ
В заключительный игровой 

день саратовцы встречались 
с представителями Южного 
федерального университета. 
Матчи с ростовской командой 
регулярно становятся насто-
ящей битвой. Встреча этого 
сезона не стала исключением. 
В середине первой полови-
ны атака южан завершилась 
взятием ворот. Оборона СГУ 
оставила Сергея Леднёва 
одного в шести метрах от во-
рот, тот получил мяч и вывел 
команду вперёд. Второй тайм 
саратовцы традиционно про-
водят лучше первого, демон-
стрируя характер и желание 
побеждать. Артём Шапошни-
ков скинул мяч на Суровцева, 
нападающий СГУ шансов на 
спасение вратарю не оста-
вил – 1:1. С каждой минутой 
хозяева наседали на ворота 
ростовчан всё больше. Ренат 
Рахматулин и Иван Яненко 
могли забить столь нужный 
гол, но мяч никак не шёл в 
створ ворот. «Давай-давай, 
забьёшь», – подбадривали 
партнёров запасные СГУ, го-
товые выйти на поле и уси-
лить игру. «Не пожарь, хватит 
пожарить», – призывал игро-
ков успокоиться тренер ЮФУ. 
Очередной заброс в штраф-
ную гостей, защитник Тищен-
ко неаккуратно играет против 
Суровцева, повалив того на 
газон. Главный судья без со-
мнений указал на одиннадца-
тиметровую отметку. Постра-
давший в эпизоде Суровцев 
с «точки» не промахнулся и 

принёс команде победу – 2:1.

ИТОГИ ТУРНИРА
Лучшим игроком турнира 

признан Андрей Суровцев, 
который ещё и вырвался на 
первую строчку бомбардир-
ской гонки. В активе форвар-
да двенадцать мячей. Таким 
образом, сборная СГУ зара-
ботала девять очков и макси-
мально приблизилась к лиде-
ру чемпионата – Кубанскому 
государственному универси-
тету. У обоих коллективов по 
29 очков, однако южане впе-
реди за счёт победы в личной 
встрече.

Итоги турнира подвёл 
многоопытный защитник Алан 
Дряев: «Тяжеловато три дня 
подряд играть. Пешком хо-
дить у нас не принято, выхо-
дим, бьёмся в каждом матче, 
играем на максимуме воз-
можностей. Отдаём все силы 
в независимости от счёта.  
Из-за этого не всё получилось 
в последней игре, но хорошо, 
что выиграли. Привыкли, что 
надо терпеть до конца игры.  
В мировом футболе всё реша-
ется и переворачивается на 
последних минутах. 

Впереди битва за чемпи-
онство. Все команды, с кото-
рыми будем играть, хорошие, 
поэтому надо выходить и по-
беждать. Чемпионат с каждым 
годом всё сильнее. Раньше 
можно было и неприличные 
счета встретить, но сейчас 
любая команда может отнять 
очки. Это очень интересно, 
когда все команды боеспособ-
ные».

Решающие матчи состо-
ятся 22–25 мая в Смоленске, 
где и определится победитель 
чемпионата. Сборной СГУ 
предстоят встречи с команда-
ми из Санкт-Петербурга, Гроз-
ного и Долгопрудного.

Ринат САЛИХОВ

Футболисты СГУ – победители домашнего 
турнира в рамках НСФЛ

В России стремительно развивается студен-
ческий спорт. Одним из самых успешных проек-
тов является Национальная студенческая фут-
больная лига. Если в первом сезоне 2014/2015 в 
чемпионате участвовало лишь восемь команд, 
то сейчас за награды борются 28 коллективов, 
разделённых на две группы. 

Сборная Саратовского университета – в 
числе фаворитов лиги. Команда дважды ста-
новилась вице-чемпионом НСФЛ. В этом се-
зоне игроки СГУ вновь претендуют на звание 
сильнейшего студенческого клуба страны. С 
24 по 26 апреля в Саратове состоялся XV Меж-
региональный турнир Премьер-группы Наци-
ональной студенческой футбольной лиги. На 
поле стадиона «Локомотив» по три матча про-
вели хозяева тура, а также команды Южного 
федерального университета (Ростов-на-Дону), 
Крымского федерального университета (Сим-
ферополь) и Поволжской государственной 
академии физической культуры, спорта и ту-
ризма (Казань).
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